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Открывать компаний меньше не стали, стали больше закрывать

Как и зачем ФНС проводит «чистку» реестра юрлиц

В каких отраслях количество компаний сократилось больше всего

ТЕМА ДНЯ | В России сокращается число юрлиц с. 10

€1=
69,70

$1= 
63,42

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 21.07.2016) 

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
20.07.2016, 20.00 МСК) $47,41 ЗА БАРРЕЛЬ

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
20.07.2016) 946,73 ПУНКТА

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 08.07.2016) $394,7 МЛРД

Окончание на с. 4

ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ,
ФАРИДА РУСТАМОВА

В Киеве убит журналист Павел 
Шеремет. В числе отрабаты-
ваемых версий — покушение 
на его гражданскую жену, 
основателя влиятельного 
СМИ. Убийство, скорее все-
го, не приведет к отставкам 
во власти, но критики Киева 
получили новый аргумент.

В среду утром Павел Шеремет на-
правлялся на работу на эфир «Ра-
дио Вести», где он пять раз в неде-
лю с 8:00 вел трехчасовое утреннее 
шоу. Около 7:45 автомобиль Subaru 
XV, которым управлял Шеремет, 
взорвался в  самом центре Кие-
ва — у перекрестка улиц Богдана 
Хмельницкого и  Ивана Франко. 
Помимо радиостанции Шеремет 
сотрудничал с интернет-издани-
ем «Украинская правда», в котором 
публиковались его блоги.

УБИЙСТВО ПАВЛА ШЕРЕМЕТА

Бомба разно-
направленного 
действия

РУБЛЬ Что будет с российской валютой 

Три вопроса о курсе рубля

Движение курса рубля вверх заставило российские власти и бизнес задуматься о том, что с этим делать

АННА МОГИЛЕВСКАЯ, 
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Власти забеспокоились 
из-за слишком быстрого укре-
пления рубля — 19 июля Влади-
мир Путин выступил с заявле-
нием, которое рынок расценил 
как «словесную интервенцию». 
РБК разбирался, почему 
президент обратил внимание 
на сильный рубль.

Еще  полгода назад чиновники 
и  эксперты обсуждали сцена-
рии с  валютным курсом 100 руб. 
за доллар, а теперь власти начина-
ют беспокоиться, что рубль слиш-
ком дорогой. Вчера президент 
России Владимир Путин заявил, 
что рубль укрепляется, несмотря 
на то что нефть не смогла закре-
питься выше отметки в $50 за бар-
рель и последние недели «топчет-
ся» возле $47. Рынок воспринял 
слова Путина как сигнал: укрепле-
ние рубля вызвало озабоченность 
президента, говорит главный ана-
литик ВТБ24 Станислав Клещев. 
Это можно считать «словесной ин-
тервенцией», соглашается трейдер 
БКС Александр Мюльбергер.

Президент обратил внимание 
на  курс, когда доллар опустился 
ниже 63 руб., — возможно, прези-
дент считает, что это та граница, 
дальше которой рублю не  стоит 
укрепляться, написали аналитики 
Sberbank CIB.
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ТемаТрис

В том, что именно они убивали сотрудников милиции, «приморские партизаны» признались на опубликованном в Сети в конце мая 2010 года видео.  
На фото: освобожденные Вадим Ковтун (слева) и Алексей Никитин

Пять оправдательных вердиктов

Дважды коллегии присяжных 
заседателей оправдывали (в 2005 
и 2006 годах) командира группы 
спецназа ГРУ Эдуарда Ульмана и 
двух его подчиненных. По версии 
обвинения, в 2002 году, во время 
военной операции в Чеченской 
Республике, он убил шесть мирных 
жителей. Обвиняемые утвер-
ждали, что выполняли приказ 
руководства. После того как дело 
передали на рассмотрение трем 
профессиональным судьям, про-
цесс закончился обвинительным 
приговором, но почти все обвиня-
емые к тому времени ударились 
в бега.
Оправдательным вердиктом 
присяжных закончилось уголов-
ное дело об убийстве главреда 
русской версии журнала «Форбс» 
Пола Хлебникова. Он был застре-
лен в июле 2004 года на выходе 
из офиса. Судебный процесс про-
ходил в Мосгорсуде, и в 2006 году 
присяжные оправдали троих об-
виняемых, в том числе столичного 
нотариуса Фаиля Садретдинова. 
Впоследствии он был приговорен 

к девяти годам колонии за мошен-
ничество с имуществом одиноких 
пенсионеров.
Присяжные Мособлсуда дважды 
(в 2008 и 2010 годах) оправды-
вали бывшего офицера ГРУ Вла-
димира Квачкова в организации 
покушения на руководителя РАО 
«ЕЭС» Анатолия Чубайса. По вер-
сии следствия, он и еще четверо 
фигурантов дела заминировали 
дорогу в Одинцовском районе 
Подмосковья, по которой Чубайс 
ездил на работу, и обстреляли его 
автомобиль из автоматов. Политик 
не пострадал, так как ездил на 
бронированном автомобиле. 
Спустя несколько месяцев после 
того, как оправдательный приго-
вор вступил в силу, Квачков был 
снова задержан — его обвинили в 
организации мятежа. Новое дело 
рассматривали трое профессио-
нальных судей, которые пригово-
рили Квачкова к 13 годам колонии, 
которые апелляционная коллегия 
позднее сократила до восьми лет. 
Оправдательным вердиктом при-
сяжных Мосгорсуда в 2010 году 

закончилось дело сотрудников 
компании «Евросеть». По вер-
сии следствия, вице-президент 
компании Владимир Левин и его 
подчиненные похитили экспеди-
тора фирмы и требовали, чтобы он 
возместил стоимость имущества, 
похищенного у компании.
В 2014 году присяжные город-
ского суда Санкт-Петербурга 
вынесли оправдательный вердикт 
«авторитетному» бизнесмену 
Владимиру Барсукову (Кумарину). 
Он обвинялся в покушении на 
партнера по бизнесу — Сергея 
Васильева. В 2006 году киллеры 
заблокировали автомобиль пред-
принимателя своими машинами и 
расстреляли его из автоматов Ка-
лашникова. Тогда погиб охранник, 
но Васильеву удалось спастись. 
Верховный суд отправил дело 
на пересмотр, и в мае 2016 года 
оно закончилось обвинительным 
вердиктом. Также Барсуков отбы-
вает наказание — 15 лет лишения 
свободы — за рейдерские захваты 
собственности в Санкт-Петербурге 
и вымогательство.

Почему присяжные оправдали обвиняемых в самосуде

Невинность «партизан»
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ,  
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА

В среду присяжные Примор-
ского краевого суда оправдали 
членов группы «приморских 
партизан», обвиняемых 
помимо охоты на правоох-
ранителей еще и в массовом 
убийстве наркоторговцев. 
Присяжные сочли этот эпизод 
недоказанным.

ОПРАВДАНИЕ

В среду, 20 июля, присяжные При-
морского краевого суда оправдали 
двух членов группы «приморских 
партизан», которые в 2010 году объ-
явили охоту на сотрудников мили-
ции. В зале суда были освобождены 
Алексей Никитин и Вадим Ковтун — 
по делу «приморских партизан» они 
проходили как соучастники в убий-
стве четырех человек в поселке Ки-
ровский Приморского края, откуда 
родом все «партизаны». Коллегия 
присяжных ушла в совещательную 
комнату выносить вердикт во втор-
ник, 19 июля.

Это второй за последние четы-
ре года судебный процесс по делу 
«приморских партизан» с участи-
ем присяжных. Первый вердикт 
был оглашен в феврале 2014 года, 
процесс продолжался более года — 
с января 2013-го. Тогда присяжные 
пришли к выводу, что «партизаны» 
виновны по всем 11 статьям Уго-
ловного кодекса (УК), которые им 
инкриминировались.

Предполагаемого лидера уби-
вавшей сотрудников милиции 
группы Александра Ковтуна, а так-
же Никитина и Илютикова при-
сяжные приговорили к пожиз-
ненному заключению, Романа 
Савченко — к 25 годам колонии, 
Максима Кириллова — к 22 годам, 
а Вадима Ковтуна (брата Алексан-
дра), которого присяжные не при-

знали членом группы, — к восьми 
годам и двум месяцам.

До суда не дожили бывший 
член запрещенной в России Наци-
онал-большевистской партии Ан-
дрей Сухорада и Александр Слад-
ких: они погибли 11 июня 2010 года 
во время штурма силовиками квар-
тиры в одном из домов в Уссурий-
ске, где укрывались «партизаны».

Группе арестованных вменялись 
три убийства, три эпизода, связан-
ные с посягательством на жизнь 
сотрудников правоохранительных 
органов, четыре разбойных напа-
дения и бандитизм. Они также об-
винялись в незаконном приобрете-

нии, хранении, ношении оружия и 
похищении документов, в умыш-
ленном уничтожении чужого иму-
щества, в хищении оружия, в девя-
ти эпизодах кражи, а также в угоне 
автотранспорта. Александр Ковтун 
обвинялся еще и в попытке побега 
из СИЗО. В августе 2010 года, спустя 
два месяца после ареста, он попы-
тался сбежать от конвоя, который 
доставил его на судебно-медицин-
скую экспертизу.

В том, что именно они убива-
ли сотрудников милиции, «при-
морские партизаны» признались 
на опубликованном в Сети в кон-
це мая 2010 года видео. На запи-

си Сухорада заявляет, что их ин-
тересует исключительно борьба «с 
евсюковской бандой». Начальник 
ОВД Царицыно Денис Евсюков 27 
апреля 2009 года убил двоих и ра-
нил восемь человек в супермаркете 
«Остров» на юге Москвы. По словам 
Александра Ковтуна, сотрудники 
милиции покрывают наркобизнес, 
проституцию, «воруют лес» и «это 
все знают», но боятся сказать, пото-
му что на стороне силовиков «пол-
номочия». Во время расследования 
«приморские партизаны» призна-
ли вину только в тех преступлени-
ях, которые не были связаны с убий-
ствами.
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Присяжные 
против судей

не более 1% 
от общего количества дел 
рассматривали присяжные 
в 2015 году

1,02 млн
общее число приговоров 
в 2015 году

10% от общего 

числа обвиняемых были  
оправданы присяжными 
в 2015 году

0,45% от общего

числа обвиняемых были 
оправданы профессиональ-
ными судьями в 2015 году

13% 
от общего числа обвиняемых 
были присяжными 
оправданы в 2014 году

Источник: Судебный 
департамент при Верховном 
Суде

СПОРНЫЙ ЭПИЗОД

Повторный процесс по делу «при-
морских партизан» стал возможен 
после того, как в мае 2015 года Вер-
ховный суд России (ВС) удовлетво-
рил жалобу осужденных на первый 
вердикт присяжных. ВС смягчил 
наказание для «партизан»: Алек-
сандр Ковтун и Илютиков после 
решения ВС проведут 25 лет в ко-
лонии, Кириллов — 19 лет, а Сав-
ченко — 24 года.

Помимо смягчения наказа-
ния ВС постановил пересмотреть 
в Приморском краевом суде эпи-
зод, связанный с убийством в сен-
тябре 2009 года четверых моло-
дых людей в поле неподалеку от 
поселка Кировский, откуда родом 
все «партизаны». ВС посчитал, что 
этот эпизод не доказан.

Именно этот эпизод дал ос-
нование правоохранительным 
органам арестовать Никитина и 
Вадима Ковтуна, которые не уча-
ствовали в нападении на сотруд-
ников милиции вместе со своими 
друзьями из группы «приморских 
партизан». Они были задержаны 
спустя три месяца после ареста ос-
новных членов группы, которых 
разыскивали около 1 тыс. сотруд-
ников правоохранительных орга-
нов сразу в нескольких районах 
Приморья.

Как следует из материалов дела, 
Вадим Ковтун подвозил «парти-
зан» к месту преступления, а Ники-

тин помогал закапывать трупы. По 
версии следствия, убитые на поле 
возле Кировского молодые люди 
были наркоторговцами, которые в 
день преступления охраняли поле 
с коноплей.

После убийства «партизаны», 
как утверждает   обвинение, зако-
пали трупы на том же поле, за-
брали наркотики и скрылись на 
автомобиле, который принадле-
жал жертвам. Позже, как сказано 
в обвинительном заключении, они 
сожгли автомобиль, чтобы скрыть 
улики.

НЕ ХВАТИЛО УЛИК

Адвокат Илютикова Юлия Чибу-
нина на прениях сторон во время 
второго процесса по делу «при-
морских партизан», который 
стартовал в 2015 году после ше-
сти попыток собрать заседателей, 
указывала, что у прокурора нет 
улик для того, чтобы обвинять в 
убийстве наркоторговцев имен-
но «приморских партизан». «Кро-
ви нет, земли нет, отпечатков нет. 
Что есть-то вообще?» — отмечала 

Чибунина, которую цитирует пор-
тал vl.ru.

«Приморские партизаны» отри-
цали свою вину в убийстве нарко-
торговцев. Выступая с последним 
словом 13 июля, Никитин заявил в 

суде, что понимает горе родствен-
ников жертв, которые потеряли 
своих близких, но «этих людей не 
убивал».

«У меня была хорошая работа, 
заработок. Имелось два автомоби-
ля. Для чего мне идти убивать лю-
дей? Ради наркотиков? Вы видели 
моих друзей, вы можете судить о 
моей жизни из фотографий. Я про-
шу вас все взвесить. У прокурора 
нет ни единого доказательства, 
факта, свидетеля. У меня все», — 
настаивал Никитин.

Кириллов же отметил, что про-
курор, выступая с обвинением, 
не представил ни одного доказа-
тельства того, что именно он сле-
дил за наркоторговцами. «Убивать 
людей за несколько мешков нар-
котиков — это абсурдная версия, 
которая не нашла подтвержде-
ния. Нет и доказательств факта 
сбыта. Я хочу, чтобы вы приняли 

взвешенное решение. Наши судь-
бы — в ваших руках. Будьте спра-
ведливы», — обратился Кириллов 
к присяжным.

С тем, что в деле об убийстве че-
тырех наркоторговцев отсутству-
ет событие преступления, согласи-
лись и присяжные.

ОПРАВДЫВАЮТ ЛИ САМОСУД

Директор Левада-центра Лев Гуд-
ков полагает, что оправдатель-
ный вердикт никак не связан с 
поддержкой обществом борьбы с 
наркотиками без суда и следствия. 
По его мнению, речь, скорее всего, 
идет об отсутствии улик, на кото-
рое ранее указал Верховный суд.

«Наши замеры во время рассле-
дования дела «приморских парти-
зан» показывали: хотя общество во 
многом понимало мотивацию этих 
людей, такие методы добивать-
ся справедливости большинством 
отрицались», — отмечает эксперт.

Осуждали «партизан», соглас-
но проведенному в июне 2010 года 
опросу Левада-центра, 52% жите-
лей российских регионов, 22% вы-
ражали им сочувствие.

До сих пор   у общества есть за-
прос на решение проблем в рамках 
институтов, несмотря на сохраня-
ющийся негативизм по отноше-
нию к судебной системе, наста-
ивает Гудков. Люди понимают 
ценность и необходимость пра-
вовой системы, считает эксперт. 

Во время расследования «приморские 
партизаны» признали вину только в тех 
преступлениях, которые не были связаны 
с убийствами
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ВЗРЫВ В ЦЕНТРЕ КИЕВА

Утром 20 июля по дороге на работу был убит журналист Павел Шеремет. 
Около 07:45 мск автомобиль Subaru XV, которым управлял Шеремет, 
взорвался в самом центре Киева — у перекрестка улиц Богдана 
Хмельницкого и Ивана Франко. МВД и Генпрокуратура Украины 
квалифицируют взрыв как умышленное убийство

Журналистскую работу Павел Шеремет начал в 1996 году на белорусском ТВ. С 2000 по 2008 год снимал 
спецпроекты и документальные фильмы для «Первого канала», в 2009–2011 годах работал редактором журнала 
«Огонек». Последние пять лет жил в Киеве, работал в «Украинской правде», был ведущим на «Радио Вести», писал 
о коррупции и силовиках. По предварительной версии, покушение на Шеремета может быть связано с его 
профессиональной деятельностью
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Версии и последствия убийства Павла Шеремета

Бомба разнонаправленного действия

Автомобиль принадлежал граж-
данской жене Шеремета, редакто-
ру и основателю интернет-изда-
ния «Украинская правда» Алене 
Притуле. Ее в машине не было.

Шеремету при взрыве  оторвало 
ногу, но сразу после взрыва он был 
еще жив, пишет «Обозреватель.ua» 
со ссылкой на видео, снятое оче-
видцами. Журналист скончался на 
месте.

 Главный редактор «Украинской 
правды» Севгиль Мусаева-Боровик 

в эфире телеканала «112» рассказа-
ла, что Шеремет каждое утро в одно 
и то же время на этом автомобиле 
ездил на работу на радиостанцию.

По предварительным данным, в 
автомобиле сработало самодельное 
взрывное устройство мощностью от 
400 до 600 г в тротиловом эквива-
ленте, которое, возможно, управ-
лялось дистанционно, сообщил со-
ветник министра внутренних дел 
Украины Зорян Шкиряк. Правоох-
ранители не исключают, что с по-
мощью взрывного устройства на 
самом деле хотели убить его граж-

данскую жену Алену Притулу, зая-
вила пресс-секретарь прокуратуры 
Киева Надежда Максимец.

НАЗАД В 1990- Е

«Ужасная трагедия в Киеве. Шок — 
других слов нет», — отреагировал 
на убийство журналиста президент 
Украины Петр Порошенко. Он по-
ручил правоохранительным орга-
нам «немедленно расследовать это 
преступление».

Порошенко поручил МИДу свя-
заться со странами ЕС и пригла-
сить европейских экспертов уча-
ствовать в расследовании. Киев 
запросил помощи в расследова-
нии у американского ФБР.

Шеремет  — гражданин Рос-
сийской Федерации, его убий-
ство — «повод для очень серьезно-
го беспокойства в Кремле», сказал 
журналистам пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков. Москва, 
по его словам, надеется на «бес-
пристрастное и быстрое расследо-
вание». В отличие от многих других 
российских журналистов, пере-
бравшихся работать на Украину, 
Шеремет украинское гражданство 
не получил.

Оппозиционные политики 
были солидарны в оценках: по их 
мнению, преступление говорит о 
крайней слабости правоохрани-
тельной системы и возвращении 
страны к реалиям 1990-х годов.

Приговором стране, народ ко-
торой хочет законности и благо-
состояния, а на ее улицах царят 

методы 1990-х, назвала прои-
зошедшее лидер оппозицион-
ной «Батькивщины» Юлия Ти-
мошенко.

«Криминалитет поднял голову и 
занимается распределением сфер 
влияния, как это было в 1990-е 
годы прошлого века», — солидарен 
с Тимошенко депутат «Оппозици-
онного блока» Александр Пузанов. 
Он  напомнил, что по статистиче-
ским данным Генеральной проку-
ратуры Украины за последние два 
года реальный рост преступности 
составил 20%, и цифра продолжает 
расти. В прошлом году в Киеве был 
убит журналист и писатель Олесь 
Бузина, известный своей пророс-
сийской позицией.

«Приговором» украинской вла-
сти, «потакающей проявлениям 
разного рода радикализма», назвал 
преступление и лидер оппозици-
онного общественного движения 
«Украинский выбор», представи-
тель Киева по вопросам обмена 
пленными в гуманитарной под-
группе по Донбассу Виктор Мед-
ведчук.

ВЕРСИИ

МВД Украины рассматривает три 
версии убийства Шеремета  — 
профессиональная деятельность, 
личная неприязнь и «российский 
след», заявил Шкиряк. «Исключать 
версию участия в этом преступле-
нии российских спецслужб мы не 
можем», — добавил советник гла-
вы МВД Украины.

«Это было сделано с единой це-
лью — дестабилизировать ситуа-
цию в стране, возможно, накануне 
других событий», — предположил 
Порошенко. Он потребовал создать 
оперативную группу под руковод-
ством главы Нацполиции Хатии 
Деканоидзе. Руководитель Нацпо-
лиции назвала «делом чести» най-
ти убийц Шеремета.

Опрошенные РБК знакомые 
и друзья Шеремета утверждали, 
что он не жаловался им на угро-
зы. Искать в публичной плоскости 
деятельности Шеремета причину 
убийства бесполезно, ничего в его 
программах такого не было, счита-
ет режиссер Леонид Канфер.

Депутат Верховной рады Укра-
ины Владимир Арьев призвал пра-
воохранителей расследовать вер-
сию о возможной причастности 
белорусских спецслужб к убийству 
журналиста. Знакомый с Шереме-
том по работе в Белоруссии Алек-
сандр Федута говорит, что у Шере-
мета был «постоянный конфликт 
с белорусскими властями», но, по 
мнению журналиста «Народной 
воли», отсутствовали «повод и при-
чина, чтобы его физически устра-
нять».

Севгиль Мусаева-Боровик в 
эфире радио «Вести» связала убий-
ство Шеремета с его профессио-
нальной деятельностью. Она отме-
тила, что в последнее время «были 
нападки» на «Украинскую правду», 
а  в 2015 году Павел Шеремет и Але-
на Притула жаловались на слежку. 
«Новая газета» со ссылкой на близ-

 Окончание. Начало на с. 1 

Кто такой Павел Шеремет

Павлу Шеремету было 44 года. 
Он родился в Минске 28 ноября 
1971 года. Окончил факультет 
международных экономических 
отношений Белорусского эко-
номического университета и из-
начально работал в банковской 
сфере. В 1992 году он пришел 
на белорусское телевидение в 
качестве консультанта эконо-
мических программ, а позднее 
стал ведущим еженедельной 
аналитической программы 
«Проспект». В 1996 году Шере-
мет стал главным редактором 
«Белорусской деловой газеты» и 
заведующим белорусским бюро 
Общественного российского 
телевидения (сейчас — «Первый 
канал»). В 2005 году он основал 

оппозиционное интернет-изда-
ние «Белорусский партизан».
Шеремет работал на «Первом 
канале» до 2008 года. Был 
спецкором и ведущим про-
грамм «Новости» и «Время». 
В 2008 году журналист ушел с 
телевидения, стал редактором 
отдела политики и общества в 
журнале «Огонек». В 2013 году 
Шеремет стал ведущим еже-
дневной общественно-полити-
ческой программы «ПРАВ? ДА!» 
на Общественном телевидении 
России (ОРТ). В последние 
годы он жил в Киеве на Укра-
ине. С 2012 года сотрудничал с 
«Украинской правдой», с сен-
тября 2015 года вел авторскую 
программу на радио «Вести».
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МНЕНИЕ

МАКСИМ АРТЕМЬЕВ, 
историк, журналист

Станет ли убийство Шеремета 
вторым «делом Гонгадзе»

Гибель журналиста повлияет 
на политическую ситуацию 
в стране, но аналогии с «делом 
Гонгадзе» преждевременны.

ПОИСК ВЕРСИЙ

Было бы странно, если убийство 
такого влиятельного журналиста 
не повлияло на общественно-по-
литическую ситуацию на Укра-
ине — его новой родине, где он 
быстро вошел в число уважаемых 
и популярных фигур. Мрачный 
оттенок его трагической кончине 
придает тот факт, что он работал 
в «Украинской правде», где в свое 
время трудился и ее основатель — 
Георгий Гонгадзе. Как известно, 
обстоятельства гибели последне-
го были одной из причин поли-
тического кризиса последних лет 
правления Леонида Кучмы.

И «Оранжевая революция» и Ев-
ромайдан одной из своих важней-
ших целей ставили достижение 
на Украине условий для безопас-
ной работы журналистов. Поэтому 
столь дерзкое покушение на жизнь 
одного из самых влиятельных из 
них в центре Киева не может не 
рассматриваться как вызов властям 
Украины, как тест на их привержен-
ность объявленному курсу.

Поспешные заявления и прези-
дента Петра Порошенко, и генпро-
курора Юрия Луценко, и главы 
Национальной полиции Хатии 
Деканоидзе говорят об одном и 
том же — необходимости в крат-
чайшие сроки расследовать пре-
ступление. Порошенко даже со-
звал у себя совещание силовиков 
по этому вопросу. 

На уровне помощников ми-
нистра внутренних дел — Антона 
Геращенко и Зоряна Шкиряка — 
прозвучали догадки (самые аб-
страктные) о том, кто мог совер-
шить убийство. И в числе прочих 
назван «российский след». Конеч-
но, сказано об этом было осторож-
но — не как о «руке Кремля», а с на-
меком на то, что заказчики могут 
находиться по ту сторону россий-
ско-украинской границы.

Павел Шеремет принадлежал 
к плеяде журналистов, перебрав-
шихся на Украину из Москвы, та-
ких как Владимир Федорин, Айдер 
Муждабаев, Матвей Ганапольский 
(новость о присвоении которому 
украинского гражданства совпала 
по времени с известием об убий-
стве Шеремета). Поэтому привяз-
ка к преступлению «российского 
следа» вытекает сама собой. Од-
нако для украинского истеблиш-
мента продвигать эту версию в ка-

честве основной — не с руки, ибо 
она ставит под сомнение основное 
достижение «Революции достоин-
ства» — свободу слова и безопасное 
выполнение журналистами своих 
обязанностей, ради которого Шере-
мет и его коллеги переехали в Киев.

«ДЕЛО ЧЕСТИ»

При всей вызывающей форме 
преступления едва ли оно послу-
жит детонатором политического 
кризиса. Хотя рейтинг Порошенко 
находится на самой низкой отмет-
ке, предъявление ему претензий 
по поводу разгула преступности, 
беззащитности журналистов, 
продолжения заказных убийств 
не принесет дивидендов его про-
тивникам.

Шеремет не был своим для вы-
ходцев из Партии регионов, так 
что они не будут использовать имя 
убитого как знамя. Тем более он не 
являлся таковым для национали-
стов, хотя и пытался в последние 
дни перед смертью наладить кон-
структивный диалог с Андреем Би-
лецким, экс-командиром «Азова», 
которого хвалил именно за отход от 
«нацизма». Он, скорее, примыкал 
к младореформаторам из новой 
партии «Демальянс», которую со-
бирают вокруг себя такие журнали-
сты и одновременно депутаты, как 
Мустафа Найем и Сергей Лещенко. 
По крайней мере он проявлял ин-
терес к их начинанию и посетил их 
учредительный съезд. Однако ко-
нек последних — борьба с корруп-
цией, а Шеремет не ассоциировал-
ся с ней, хотя и задал президенту 
Порошенко на пресс-конференции 
вопрос про офшоры, к которым тот 
мог быть причастен.

Иными словами, второго Гон-
гадзе из погибшего Шеремета не 
получится. Тот был убит тайно, и его 
смерть почти сразу была привяза-
на к Леониду Кучме, благо об этом 
свидетельствовали пленки, обнаро-
дованные сотрудником президент-
ской охраны — майором Мельни-
ченко. Гонгадзе явился символом, 
объединяющим самую разношер-
стную оппозицию, — от социали-
ста Мороза, который и предъявил 
пленки публике, до сторонников 
Тимошенко и националистов. Фи-
гура же Шеремета не станет знако-
вой, ибо у сегодняшних противни-
ков Порошенко нет цели сносить 
режим.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК
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ких друзей погибшего журналиста 
пишет, что Шеремет и Притула жа-
ловались на слежку за ними и в по-
следнее время.

Последний материал Шереме-
та в «Украинской правде» был опу-
бликован 17 июля, он был о выход-
цах из добровольческого батальона 
«Азов» и других «людях в камуф-
ляже», которые препятствовали 
судам над двумя руководителями 
Одесского припортового завода. 
Они «ускользают от суда», пото-
му что «депутаты-комбаты и еще 
какие-то люди в камуфляже и в 
пятницу, и в субботу блокировали 

работу суда и создавали атмосфе-
ру безумия вокруг этих двух дел», 
объяснял Шеремет. Такие действия 
вызывают «большую ненависть на-
селения к людям в камуфляже и 
стимулируют злобу к любым до-
бровольцам у президента [Петра] 
Порошенко и руководителей сило-
вых структур», отмечал он.

«Шеремет занимался крими-
нальными расследованиями и об-
ращал внимание на многие мерзо-
сти послереволюционной жизни 
Украины, в этом смысле он был 
абсолютно бескомпромиссным, 
он мог зацепить кого-то в крими-

нальном мире, и причины убий-
ства именно таковы», — предпола-
гает украинский политолог Вадим 
Карасев.

ПОСЛЕДСТВИЯ

Убийство в центре Киева спрово-
цирует рост критики в адрес МВД, 
но не приведет к изменению в под-
ходе к его реформированию, пола-
гает Карасев. «В основном критика 
со стороны общества сейчас на-
правлена на реформу полиции — 
считают, что она провальная», — 
говорит Карасев.

Однако, по словам эксперта , 
значительных последствий ожи-
дать не стоит, критика неудав-
шейся полицейской реформы 
идет давно. Запад закроет глаза на 
убийство, считает Карасев — толь-
ко во вторник глава Еврокомиссии 
Жан-Клод Юнкер сказал, что дово-
лен реформами.

Команда президента и коман-
да министра Авакова давно обме-
ниваются взаимными уколами, 
но убийство Шеремета не при-
ведет к отставкам в ведомстве, 
особенно после того, как все ру-
ководители назвали это «делом 
чести», уверен украинский поли-
толог Константин Бондаренко. 
Антироссийская риторика также 
вряд ли усилится, пока заявле-
ниями о «руке Москвы» отмети-
лись только Шкиряк и его коллега 
Антон Геращенко, но они во всем 
видят «российский след», говорит 
Бондаренко.

Критики Украины получили до-
полнительный аргумент в пользу 
того, что в стране нет стабильно-
сти, а правоохранители не могут 
справиться с серией посягательств 
на знаковых представителей СМИ, 
говорит российский политолог 
Алексей Макаркин. Он напоми-
нает, что официальный предста-
витель МИД Мария Захарова уже 
заявила, что «украинская система 
становится братской могилой жур-
налистов». 

При участии Юлии Котовой 
и  Лилии Унгвицкой

Дело Георгия Гонгадзе

Исчезновение журналиста
Оппозиционный журналист Ге-
оргий Гонгадзе, руководивший 
интернет-изданием «Украинская 
правда» и критиковавший ад-
министрацию президента Лео-
нида Кучмы, исчез 16 сентября 
2000 года. В ноябре того же года 
в Таращанском лесу под Киевом 
было обнаружено обезглав-
ленное тело, которое, согласно 
выводам экспертов, могло при-
надлежать журналисту.

Расследование дела
В убийстве журналиста в 2008 году 
были признаны виновными трое 
сотрудников департамента внеш-
него наблюдения и криминальной 
разведки МВД Украины. Один из 
них — Николай Протасов — в апре-
ле 2015 года скончался. Причины 
его смерти не назывались.
Кроме того, в 2013 году суд при-
говорил за убийство журналиста 
к пожизненному заключению 
бывшего генерала МВД Украины 
Алексея Пукача. По его словам, 

заказчиками убийства Гонгадзе 
были экс-президент Украины 
Леонид Кучма, бывший министр 
внутренних дел Юрий Кравченко 
и спикер украинского парламен-
та Владимир Литвин. Кравченко 
застрелился 4 марта 2005 года, 
когда должен был явиться на 
допрос в Генпрокуратуру по делу 
об убийстве журналиста.
Имена бывшего президента стра-
ны и спикера Рады фигурируют в 
этом деле в связи аудиопленкой, 
на которой был записан разго-
вор людей, чьи голоса схожи с 
голосами Кучмы и Литвина. На 
магнитофонной записи обсужда-
лась возможность «разобраться» 
с Гонгадзе. Эта улика была пре-
доставлена бывшим охранником 
Кучмы Николаем Мельниченко, 
который получил политическое 
убежище в США. 

Политические последствия
Так называемый кассетный скан-
дал послужил началом акции под 
названием «Украина без Кучмы», 

организованной оппозицией в 
2001 году. Верховная рада тогда 
же неоднократно пыталась на-
чать в отношении Кучмы проце-
дуру импичмента, обвиняя его в 
незаконной продаже оружия, в 
пособничестве в избиении депу-
тата Александра Ельяшкевича. 
После этих событий рейтинг 
доверия Кучмы снизился до 20%. 
В феврале 2004 года Кучма за-
явил о неучастии в предстоящих 
президентских выборах.
В ноябре того же года после об-
народования результатов второго 
тура президентских выборов, со-
гласно которым действующий на 
тот момент премьер-министр Вик-
тор Янукович получил наиболь-
шее количество голосов (49,42%), 
сторонниками оппозиционного 
кандидата Виктора Ющенко была 
организована протестная кампа-
ния, получившая название «оран-
жевой революции».Одним из 
предвыборных обещаний Ющенко 
стало тщательное расследование 
убийства Гонгадзе.

После убийства Шеремета украинские СМИ раскритиковали главу 
государства, отмечая, что теперь журналисты не могут чувствовать себя 
в безопасности. Президент Украины Петр Порошенко заявил, что убийство 
«было сделано с единой целью — дестабилизировать ситуацию в стране». 
Он поручил привлечь в следственную группу экспертов ФБР и спецслужб ЕС
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Во вторник, на фоне слов Пути-
на, рубль подешевел сильнее все-
го на интервале трех недель, а в 
среду откатился еще на 20 копеек: 
курс доллара на Московской бирже 
на 20:41 мск составлял 63,74 руб. 
Впрочем, главный экономист Ев-
разийского банка развития Ярос-
лав Лисоволик считает, что не 
стоит переоценивать смысл ска-
занного президентом. Скорее это 
констатация факта, что курс рубля 
отвязался от нефти и стал более 
подвержен влиянию других фак-
торов, — Владимир Путин просто 
отметил новый тренд, который об-
разовался на валютном рынке, го-
ворит Лисоволик.

 Почему беспокоятся 
власти?

Высказывание президента мо-
жет означать, что власти обес-

покоены слишком сильным укре-
плением рубля  — в условиях 
низких цен на нефть это может 
привести к превышению дефици-
та бюджета выше планового уров-
ня, говорит аналитик Райффайзен-
банка Денис Порывай. Кроме того, 
не исключает аналитик, возможно, 
президент обеспокоен тем, что 
укрепление рубля при стабильных 
ценах на нефть снижает операци-
онную прибыль нефтегазового 
сектора. А это может привести к за-
медлению темпов восстановления 
ВВП. «Понятно, что значительная 
часть доходов бюджета формиру-
ется за счет экспорта, сильный 
курс рубля невыгоден бюджету», — 
добавляет он.

В условиях более низких цен на 
нефть ослабление рубля является 
естественным механизмом под-
стройки рублевых доходов бюд-
жета. Но нарушение корреляции 
между нефтью и рублем, зафик-
сированное с начала лета, приве-
ло к тому, что стоимость барреля 
Brent в пересчете на рубли упала с 
3350 руб. до 2984 руб. и сейчас на-
ходится на 6% ниже той, что была 
заложена в бюджет 2016 года.

В условиях подготовки бюдже-
та заявление президента можно 
расценивать как одобрение мак-
симально консервативного под-
хода к планированию госрасходов, 
считает главный аналитик ВТБ24 
Станислав Клещев. «Укрепление 
курса национальной валюты в ус-
ловиях остановившегося роста цен 
на нефть несет в себе риск недо-
получения запланированных ру-
блевых доходов бюджета от экс-
портеров», — говорит аналитик. 
Ослабление рубля, равно как и 
дальнейший рост цен на углеводо-
роды, могли бы улучшить своди-
мость бюджета, пояснил Клещев.

Что будет делать ЦБ?

Слова Путина о сильном рубле 
идут вразрез с позицией ЦБ, 

замечает главный экономист Аль-
фа-банка Наталья Орлова. «Ком-

ментарий президента противо-
действует намерению ЦБ убедить 
каждого в том, что инфляционное 
таргетирование является приори-
тетом экономической полити-
ки», — говорит Орлова.

Попытка ослабить рубль напря-
мую соседствует с риском невы-
полнения глобальной задачи ЦБ по 
снижению инфляции, напоминает 
Станислав Клещев. Рынок пока не 
ожидает каких-то действий от ре-
гулятора и правительства, которые 
могли бы привести к резкому осла-
блению рубля, отмечает Денис По-
рывай. Он не исключает, что одной 
из таких мер могло бы стать пони-
жение ставки ЦБ. «Но этому пре-
пятствует политика таргетирова-
ния инфляции. Есть риск, что из-за 
снижения ставок ЦБ не сможет до-
стичь заявленной цели — 4% роста 
цен в год», — указывает он.

Предпосылок для того, чтобы 
ЦБ предпринял меры для осла-
бления рубля, нет, считает Ярос-
лав Лисоволик. «Скорее всего, ЦБ 
просто будет снижать ставку и это 

окажет влияние на курс. По нашим 
прогнозам, до конца года регуля-
тор может снизить стаку на 1 п.п. 
Но эта мера ЦБ связана с предупре-
ждением риска рецессии, а не же-
ланием влиять на валютный ры-

нок», — говорит экономист.
Интервенции ЦБ были бы наи-

более действенным способом по-
влиять на курс российской валюты, 
говорит трейдер БКС Александр 
Мюльбергер. «Но мне кажется, что 
ЦБ может не пойти на такой шаг, 
поскольку регулятор сейчас все 
устраивает. Инфляция снижается, 
рубль более-менее стабилен», — 
отмечает он. Кроме того, напоми-
нает Мюльбергер, между прави-
тельством и ЦБ есть разногласия 
по поводу финансовой и эконо-
мической политики. «Даже, если 
предположить, что правительство 
попросит ЦБ покупать валюту на 
рынке, чтобы ослабить рубль, то 
регулятор может выдвинуть аль-
тернативное предложение — про-
вести структурные реформы в эко-
номике, чтобы привлечь капитал в 

страну. Представители ЦБ неодно-
кратно об этом говорили», — счи-
тает трейдер.

Помимо прямых интервенций, 
любые инструменты ЦБ по управ-
лению ликвидностью могут влиять 
на рубль, отмечает руководитель 
группы исследований и прогнози-
рования рейтингового агентства 
АКРА Наталья Порохова, но она 
тоже не ожидает, что ЦБ будет ис-
пользовать сейчас какие-то инстру-
менты для влияния на курс (кроме 
ключевой ставки в случае потен-
циальных внешних шоков), так как 
целей по таргетированию курса у 
Банка России нет, его приоритет — 
таргетирование инфляции.

 Что может произойти 
с рублем?

Поддержку отечественной ва-
люте сейчас оказывают нало-

говый период и выплата дивиден-
дов, напоминает аналитик 
«Райффайзен Капитал» София Кир-
санова. Пик налоговых выплат ожи-
дается 22—25 июля. «Однако если 
цена барреля на следующей неделе 
не начнет расти, мы можем увидеть 
ослабление рубля на 1–2 руб. за дол-
лар. Также влияние на стоимость ва-
люты РФ может оказать решение 
Центробанка понизить ставку на 
очередном заседании 29 июля, ко-
торое мы считаем более чем веро-
ятным, учитывая стабильно низкие 
темпы роста инфляции в последние 
недели», — считает аналитик.

У национальной валюты есть 
возможность укрепления на 1,5% 
относительно бивалютной кор-
зины, считает Станислав Клещев. 
Однако предпосылок для откры-
тия короткой позиции по рублю 
становится все больше. «Полага-
ем, что прохождение пика диви-
дендных платежей и налоговых 
выплат, заставят инвесторов вновь 
обратить внимание на сезонность, 
согласно которой август — самый 
неблагоприятный для курса рубля 
месяц», — отмечает аналитик. Он 
напоминает, что с 1993 года было 
всего лишь 3 раза когда курс наци-
ональной валюты смог укрепиться 
(и то лишь в пределах 0,5%).

Не стоит забывать особенность 
текущего года — очередной пик 
политического цикла, напоминает 
Клещев. В преддверии парламент-
ских выборов 18 сентября давле-
ние на рубль может дополнительно 
усилиться, считает он.

Правительство может отменить 
действующую с 2015 года директи-
ву, предписывающую экспортерам 
не наращивать чистые валютные 
активы, считает Денис Порывай. 
Это может привести к тому, что 
курс доллара превысит 70 руб. 
при текущей нефти, считает ана-
литик, не исключая и неформаль-
ные меры, с помощью которых 
правительство, может отрегули-
ровать валютный рынок. 

При участии Ивана Ткачева  
и Яны Милюковой
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Во вторник, на фоне слов Владимира Путина, рубль подешевел сильнее всего на интервале трех недель, а в среду откатился еще на 20 копеек

Что будет с российской валютой

Три вопроса о курсе рубля

«Даже, если предположить, что правительство 
попросит ЦБ покупать валюту на рынке, 
чтобы ослабить рубль, то регулятор может 
выдвинуть альтернативное предложение — 
провести структурные реформы в экономике, 
чтобы привлечь капитал в страну»
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Мнение о роли военных в Турции

МИХАИЛ КОМИН, 
политолог

Как Эрдоган оттеснял 
военных от власти

можность военным вмешиваться в 
политику.

В начале 2000-х Эрдоган и его но-
вая Партия справедливости и раз-
вития приходят к власти, получив 
большинство на выборах и эксплу-
атируя в том числе религиозную 
повестку. Но главным лозунгом Эр-
догана как премьер-министра ста-
новится курс на вступление в ЕС. С 
одной стороны, это дает поддержку 
Эрдогану среди западно-ориенти-
рованной элиты и как бы возводит 
его в преемники и продолжате-
ли дела Ататюрка: ориентация на 
ЕС предполагает гарантию сохра-
нения светскости, демократично-
сти, соблюдения прав человека. С 
другой стороны, путь вступления в 
большой европейский дом доволь-
но тернист и связан со значительной 
трансформацией политической си-
стемы и прежде всего сокращением 
роли и влияния армии на политику. 
Это предполагают Копенгагенские 
критерии, выполнение которых не-
обходимо для вступления в ЕС. Под 
их прикрытием Эрдоган получает 
инструмент, одновременно позво-
ляющий ему оставаться для боль-
шинства продолжателем светлого 
пути Ататюрка и дающий ему леги-
тимное право реформировать ар-
мейскую систему. Низвержение ар-
мии и генералитета укладывается в 
пять классических шагов.

РАССТАНОВКА КАДРОВ

Во-первых, изменяется принцип 
формирования любой бюрократии, 
в том числе и военной. В ряде ве-
домств, например в турецкой кон-
трразведке (MIT), под предлогом 
повышения профессионализма до-
пускаются гражданские служащие, 
ранее не имевшие возможности ра-
боты в органах и не связанные кор-
поративными и ценностными узами 
с армейской верхушкой. Происходит 
повышение открытости армии, по-
лицейских структур в соответствии 
с требованиями вступления в ЕС. 
Национальный совет безопасности 
переходит под управление граждан-
ского лица, частота его заседаний 
сокращается вдвое. Вооружившись 
проевропейскими принципами ры-
ночной экономики, правительство 
Эрдогана уменьшает военные ста-
тьи бюджета, что порождает раско-
лы и усиление борьбы за ресурсы 
между армейскими кланами, уве-
личивая при этом расходы на обра-
зование. На этом фоне в Турции про-
исходит одна из самых успешных 
образовательных реформ, повы-
шающая доступность школьного и 
университетского образования, ко-
торое становится социальным лиф-
том, по крайней мере не хуже, чем 
армейская карьера. За десять лет эти 
меры позволили «разбавить» кема-
листское ядро бюрократии — посто-
янных сторонников армии — значи-
тельным количеством новой элиты.

Во-вторых, по классической схе-
ме повышения «переворотостой-
кости» режима правительство Эр-
догана укрепляет лояльные себе 
силовые ведомства. Фактически 
единственная структура, которая 
всегда оставалась под граждан-

ским контролем в Турции, — это 
органы полиции. В 2000-е годы 
происходит их серьезное пере-
вооружение, укрепление боево-
го потенциала, вплоть до постав-
ления в части боевых вертолетов 
Sikorsky. Как показывает ход разви-
тия минувшего переворота, имен-
но в лице полиции видели основ-
ного противника путчисты. Кроме 
того, действующие полицейские 
и студенты полицейских коллед-
жей — это представители электо-
ральной базы Партии справедли-
вости и развития. 

В-третьих, наряду с включени-
ем «своих» кадров в профессио-
нальную турецкую контрразведку 
(MIT) Эрдоган пытался укрепить 
департамент разведки внутри са-
мой полиции . Личная контрраз-
ведка превратилась в инструмент, 
который позволяет правительству 
заводить дела по обвинению пред-
ставителей турецкой армии и гене-
ралитета в подготовке переворота, 
связях с исламистами и главным пу-
бличным врагом (точнее — «обра-
зом врага») Эрдогана — Фетхулла-
хом Гюленом. Более того, за время 
господства Партии справедливо-
сти и развития в парламенте пра-
вительству удалось переназначить 
часть корпуса судей, которые и вы-
носят обвинительные приговоры 
армейским оппонентам Эрдогана. 

PR-поддержку подобных обвине-
ний составили медиа, которые были 
либо выкуплены консервативно-о-
риентированными кругами турец-
кой элиты и, соответственно, пре-
кратили быть рупором армии, либо 
значительно нарастили свое влия-
ние в последние годы путем уве-
личения тиражей, получения до-
полнительных инвестиций и т.д. 
Кстати, именно благодаря форми-
рованию большого числа не зави-
сящих от генералитета медиа Эр-
догану удалось вывести на улицы 
население.

ЧИСТКА РЯДОВ

Формирование подобной связки 
«контрразведка — судьи — СМИ» 
позволило Эрдогану реализовать 
два следующих этапа по повыше-
нию «переворотостойкости» соб-
ственного режима. В 2007 году 
Эрдоган приводит к победе на пре-
зидентских выборах своего став-
ленника — Абдуллаха Гюля, пер-
вого президента с исламистским 
прошлым и первого «неармейско-
го» президента. В политической 
системе Турецкой Республики у 
президента, конечно, меньше пол-
номочий, чем у премьер-министра, 
но тем не менее он является фор-
мальным главой Вооруженных сил, 
то есть фактическим символом ар-
мии, назначает главу Генштаба, а 
также согласовывает большинство 
решений правительства. К примеру, 
с одобрения президента назнача-
ются послы, ректоры, губернаторы, 
но и, что самое важное, конститу-
ционные судьи и ряд высших ар-
мейских чиновников. Избрание 
неподконтрольного кемалистам 
президента — это сильнейший сим-

волический удар по могуществу ге-
нералитета.

Подобные выборы, конечно, со-
провождались как массовыми ак-
циями протеста, так и угрозой вме-
шательства со стороны военных, 
выпустивших знаменитый мемо-
рандум 2007 года. Но в этот раз на 
меморандуме все и закончилось. 
Усилившаяся фракционность и 
фактический раскол внутри генера-
литета на фоне нескольких судеб-
ных процессов сковали активность 
армии, и ненавистный ими прези-
дент Гюль все-таки был избран. Эти 
судебные процессы, которые фак-
тически дезавуировали и демора-
лизовали армию, получили назва-
ние «Эргенекон». По обвинению 
в подготовке госпереворота было 
осуждено несколько сотен высших 
офицеров при сопровождении по-
стоянных атак медиа на генерали-
тет и армию в целом.

Это и был последний шаг в от-
странении военных от власти. Эрдо-
ган сумел воспользоваться креди-
том доверия населения, вызванным 
прежде всего ростом уровня жизни 
в Турции. Дальнейшее преследо-
вание генералитета развернулось 
в 2010–2011 годах путем схожих, 
возможно сфабрикованных, судеб-
ных дел и еще больше ослабило по-
зиции армии.

TЕРРОР УСИЛИТСЯ

Однако замена высшего офицер-
ского состава на лояльных Эрдо-
гану ставленников обернулась для 
него новыми проблемами — фак-
тической беспомощностью в борь-
бе с «Исламским государством» 
(группировка запрещена на тер-
ритории России), невозможно-
стью предотвратить теракты в 
центре крупнейших городов Тур-
ции, обострением курдского во-
проса. Но, даже несмотря на это, 
Эрдоган, видимо, не отказывался 
от планов окончательного избав-
ления от армейской верхушки. По 
сообщениям СМИ, на августов-
ском высшем военном совете Тур-
ции Эрдоган собирался зачистить 
остатки нелояльных ему сил, пред-
варительно обвинив их со связями 
с Гюленом. Возможно, оставший-
ся генералитет решил сыграть на 
опережение и предпринял отчаян-
ную попытку госпереворота 15–16 
мая, но сильно просчитался.

В любом случае победа Эрдо-
гана над путчистами, новые мас-
совые чистки остававшихся нело-
яльных ему в судейском корпусе, 
жандармерии, офицерском соста-
ве не просто убирают последний 
барьер на пути максимизации его 
власти и превращении Турции в 
суперпрезидентскую республи-
ку, но и значительно ослабляют 
обороноспособность страны. Это 
значит, что число терактов будет 
только возрастать, проблема кур-
дов вновь обострится, а лояльные 
Турции группировки, борющиеся с 
«Исламским государством» на тер-
ритории Сирии и Ирака, серьезно 
ослабнут. Победа диктатора и на-
родных масс над армией в конце 
концов может очень дорого обой-
тись как этому народу, так и возом-
нившему себя новым «османским 
властелином» Реджепу Эрдогану.

«Формирование связки «контрразведка — 
судьи — СМИ» позволило Эрдогану реализовать   
повышение «переворотостойкости» 
собственного режима»

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива

Победе над путчистами спо-
собствовал целый ряд реформ, 
проведенных в Турции в по-
следние десять лет, которые, 
как предполагалось, должны 
были сделать ее более европей-
ской страной.

Если посмотреть на последние де-
сятилетия турецкой истории, неу-
давшийся госпереворот, предпри-
нятый военными, выглядит как 
белое пятно, осечка не знавшей до 
этого промаха турецкой военной 
машины. Четыре успешных госу-
дарственных переворота за полве-
ка и фактически три года легитим-
ной военной диктатуры во время 
одного из них должны были убе-
дить и убедили мир, что, если в Тур-
ции за дело берется армия, текущий 
режим оказывается бессилен. Оста-
ваясь в плену этой логики, большая 
часть Рунета и экспертов-междуна-
родников пророчили Эрдогану па-
дение уже в первые часы путча.

Но падения не случилось, да и 
вряд ли могло. Среди причин не-
удачи переворота называют несо-
гласованность действий путчистов, 
отсутствие у них четкой стратегии, 
расколы в армии, проигрыш во вну-
тренней «информационной вой-
не» и т.д. Однако все эти «провалы» 
армейцев не случайны, а впол-
не закономерны, учитывая целый 
комплекс действий, которые пред-
приняли Эрдоган и его сторонники 
за время пребывания у власти, фак-
тически вырвав основные ресурсы 
влияния у турецких генералов.

ЩИТ ЛЕГИТИМНОСТИ

Недавно мы рассматривали, как 
устроена «система антизаговора» 
в России, позволяющая Владимиру 
Путину избегать событий, схожих 
с произошедшими в Турции не-
сколько дней назад. Эрдоган, хоть 
и не достиг той же виртуозности 
и полной подконтрольности сило-
вых ведомств своим амбициям и 
задачам, однако догоняет своего 
коллегу семимильными шагами, 
и неудача последнего переворота 
позволит ему завершить давно на-
чатый процесс. Турецкая армия со-
храняла свою неприкосновенность 
как гарант светскости республики и 
следования заветам и наставлени-
ям «великого Ататюрка» благодаря 
двум важным институциональным 
факторам. Во-первых, созданная 
первым президентом республи-
ки политическая система Турции 
была смешанной и действительно 
не позволяла какой-то одной поли-
тической силе узурпировать власть 

на достаточно долгий срок, чтобы 
перекроить всю структуру, лишив 
генералитет конституционной 
возможности вмешиваться в по-
литику. При этом сам генералитет 
всегда визуально оставался как бы 
«вне политики», над схваткой: Во-
енно-уголовный кодекс запрещал 
офицерскому корпусу состоять в 
каких-либо партиях и публично 
выражать свою политическую по-
зицию, глава Генштаба хоть и под-
чинялся напрямую премьер-мини-
стру, но это подчинение всегда было 
довольно формальным и, главное, 
осознавалось таковым в обществе. 
Благодаря этому (и это во-вторых) 
у армии, объявленной авангардом 
кемалистской революции, сформи-
ровался своеобразный «щит леги-
тимности»: любое ее вмешатель-
ство в политику трактовалось не 
как политически ангажированный 
шаг, а как действия, направленные 
на защиту принципов республики и 
самого наследия Ататюрка. Соглас-
но знаменитой 34-й статье служеб-
ного устава, военным вменялось в 
обязанность отстранять от власти 
действующую элиту, если под угро-
зой оказывается светскость режима. 
Эту статью заучивали и продолжа-
ют заучивать все будущие коман-
диры в военных училищах Турции. 
Но, разумеется, у генералитета и ар-
мии всегда были политические ин-
тересы, и госпереворот совершался 
ими в тот момент, когда ощущалась 
угроза этим интересам. 

ЕВРОПА ПРОТИВ АРМИИ

К 1990-м годам сложилась ситуация, 
когда самым сильным «расколом» в 
обществе, который могли эксплуа-
тировать политические партии, 
чтобы собрать голоса на выборах, 
стал вопрос соотношения ислама и 
светскости. Исламистская полити-
ческая Партия благоденствия под 
руководством предшественника 
Эрдогана Неджеметтина Эрбакана 
получила большую поддержку на 
выборах и сформировала коалици-
онный кабинет министров. В 1997 
году армией был совершен послед-
ний, так называемый тихий госпе-
реворот, когда парламент распущен 
не был, но Партию благоденствия 
запретили, Эрбакана в итоге выну-
дили оставить свой пост, а ряд пар-
тийных лидеров, в том числе и бу-
дущий премьер-министр Эрдоган, 
загремели на несколько месяцев 
в тюрьму. Эрдоган вынес из этого 
горького опыта важный урок: по-
лучение мандата от населения не-
достаточно, нужно суметь пробить 
«щит легитимности», дающий воз-
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Как власти отреагировали на аресты в СКР

«Чистка внутренних рядов»
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА, 
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 

На следующий день по-
сле громких арестов высокопо-
ставленных сотрудников СКР 
власти прокомментировали 
резонансное дело, назвав его 
«чисткой», а поступки силови-
ков — проявлением кумовства. 

«СТЫДНО И ГОРЬКО»

Поздно вечером во вторник Ле-
фортовский суд столицы аресто-
вал замначальника московского 
управления СКР Дениса Никан-
дрова, руководителя управления 
собственной безопасности Миха-
ила Максименко и его заместителя 
Александра Ламонова. Официаль-
ных обвинений им еще не предъ-
явлено, но они подозреваются в 
получении взятки в особо крупном 
размере (ч.6 ст.290 Уголовного ко-
декса). По данным источника РБК 
в ФСБ, Никандров и Ко. обещали за 
деньги — $1 млн — решить вопрос 
об уголовной ответственности 
друзей бизнесмена Захара Кала-
шова (Шакро Молодого) — Андрея 
Кочуйкова и Эдуарда Романова.

В среду п ресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков заявил, 
что все задержания — часть «анти-
коррупционной работы» и «чистка 
внутренних рядов». По его словам, 
такая работа — борьба с коррупци-
ей — проводится не только в отно-
шении «чиновников или участни-
ков экономической деятельности, 
но и следственных органов».

Он отметил, что Кремль следит 
за складывающейся ситуацией.

Официальный представитель 
СКР Владимир Маркин выступил 
с довольно кратким заявлением. 
«Стыдно и горько за то, что прои-

зошло с нашими так называемыми 
коллегами. И это, конечно, бросает 
тень на все ведомство, но работа по 
самоочищению будет продолжать-
ся», — написал он на своей страни-
це в социальной сети Twitter.

Ранее «Коммерсантъ» писал, 
что всю операцию ФСБ провела с 
санкции руководителя СКР Алек-
сандра Бастрыкина и согласия пре-
зидента Владимира Путина.

«В СКР способны к самоочище-
нию, я хорошо знаю многих со-
трудников этого ведомства, в том 
числе ушедшего в отставку перво-
го замруководителя СКР Василия 
Пискарева, порядок там навести 
можно. Но чтобы решить вопрос 
принципиально, в отношении СКР 
нужно ввести внешний контроль в 
виде прокурорского надзора, кото-

рый существовал до 2007 года», — 
считает зампредседателя думско-
го комитета по законодательству, 
бывший первый заместитель про-
курора Москвы Юрий Синельщи-
ков. По его словам, в СКР рас-
пространено кумовство, и в этом 
смысле в ведомстве ситуация хуже, 
чем в ФСБ, МВД и т.д., поскольку 
над ними есть система контроля.

ОТСТАВКА ГЕНЕРАЛА

Поздно вечером во вторник агент-
ство Legal Report сообщило со 
ссылкой на свои источники, что 
руководитель столичного управ-
ления СКР Александр Дрыманов 
ушел в отставку.

Собеседник РБК, близкий к ру-
ководству СКР, также подтвердил, 

что Дрыманов действительно на-
писал заявление об отставке. Но 
решение по вопросам назначения 
и увольнения руководителей реги-
ональных управлений ведомства 
принимает президент, и он пока 
не подписал заявление Дрымано-
ва, отмечает источник.

Официальных заявлений пред-
ставители СКР по вопросу отстав-
ки Дрыманова пока не делали.

Генерал-майор Дрыманов до 
назначения на свою последнюю 
должность в 2014 году был стар-
шим следователем по особо важ-
ным делам при председателе СКР.

Версию о том, как были связаны 
высокопоставленные следователи 
и «авторитетные бизнесмены», 
опубликовало агентство «Росбалт». 
По его данным, ключевым звеном 

стал гендиректор одного столич-
ного ЧОПа Дмитрий Звонцев, в 
прошлом сотрудник правоохра-
нительных органов, в последнее 
время занимался охраной Шакро 
Молодого.

Именно Звонцев, по версии 
агентства, договаривался со следо-
вателями об освобождении друзей 
бизнесмена — Андрея Кочуйкова и 
Эдуарда Романова.

Звонцев был задержан вместе 
с Калашовым. 13 июля Тверской 
суд выдал санкцию на арест Ша-
кро. Ходатайство об аресте Звон-
цева в суд не поступало, рассказала 
РБК сотрудник суда.

Пресс-секретарь Пресненского 
суда Анастасия Пылина подтвер-
дила РБК, что срок заключения под 
стражей Кочуйкова и Романова, на 
который они были арестованы су-
дом, истек 14 июня. Ходатайство 
об их повторном аресте рассмо-
трел Таганский суд столицы, снова 
заключив их в СИЗО до 15 августа.
Согласно материалам дела, Кочуй-
ков и Романов приняли участие в 
перестрелке около кафе Elements 
в декабре 2015 года, во время ко-
торой погибли два человека, еще 
несколько получили ранения. 

Сами Никандров, Максименко, 
Ламонов и их адвокаты заявля-
ли во время арестов в суде, что не 
признают вину. Их адвокаты также 
настаивали, что в деле нет ника-
ких доказательств передачи денег.

При этом адвокат Алексей Носов 
заявил РБК, что в материалах дела, 
в частности в ходатайстве об аресте 
и постановлениях судей об избра-
нии меры пресечения, фигурирует 
сумма $500 тыс., а не $1 млн, как 
ранее сообщали источники ФСБ.  

При участии Фариды Рустамовой  
и Марии Макутиной

АРЕСТЫ В СК

Руководитель управления собственной безопасности СКР Михаил Максименко во время ареста заявил,  
что не признает вину
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Мнение о выборах в России

АББАС ГАЛЛЯМОВ, 
политолог

Британский урок для России

В Великобритании разочаро-
вание избирателей в правящей 
элите привело к Brexit. В России 
тоже растут протестные 
настроения: граждане устали 
от лозунгов о величии страны 
и хотят появления новых лиц 
в Думе.

Около месяца назад автор органи-
зовывал соцопрос в одном из наи-
более типичных регионов страны. 
Среди прочего респондентов спро-
сили: «Представьте, что во время 
голосования за одну из партий вы 
можете одновременно отправить 
ее лидеру сообщение, состоящее из 
одной просьбы, наказа. Выберете 
одну, самую важную для вас фразу». 
С большим отрывом победил вари-
ант «обратите внимание на нужды 
простых людей» — 49%. На втором 
месте оказалась просьба «обеспечь-
те рост экономики России» — 15%; 
почти столько же, 13%, набрал ответ 
«заставьте исполнительную власть 
работать»; четвертое место, с 10%, 
заняло обращение «займитесь 
решением проблем нашего окру-
га, потому что дела здесь обстоят 
очень плохо», а вариант «продол-
жайте укреплять позиции России» 
оказался наименее популярным, 
набрав лишь 8%. Даже среди сто-
ронников «Единой России» он по-
лучил немногим больше — 10%.

ЧУВСТВО ЗАБРОШЕННОСТИ

Конечно, жителям страны нравятся 
«большой дискурс» и внешнеполи-
тические успехи, однако похоже, 
что помимо ощущения величия 
страны у них есть и другие потреб-
ности. Причем, судя по результа-
там опроса, актуализированы сей-
час именно последние. Здесь стоит 
вспомнить недавний референдум 

в Великобритании. Как известно, 
большинство на нем проголосова-
ло за выход из ЕС. Социологи, одна-
ко, в один голос утверждают, что на 
уровне рационально формулируе-
мых аргументов убедительную по-
беду одержали не адепты выхода, 
а как раз наоборот — сторонники 
сохранения членства в Евросоюзе. 
Даже те участники фокус-групп, 
которые поддерживали идею вы-
хода, соглашались, что будущее 
за интеграцией. Brexit состоялся 
только потому, что эмоции взяли 

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

верх. Ощущение обиды, вызванной 
несправедливым распределением 
плодов интеграции — когда одни 
получили безграничные возмож-
ности для заработка, а другим до-
стались неудобства в виде наплыва 
мигрантов, — привело к тому, что 
люди проголосовали против того, 
с чем в принципе были согласны. 
Это было голосование не столько 
против курса, сколько против ис-
теблишмента, который этот курс 
проводит.

Судя по данным отечественных 
фокус-групп, ощущение заброшен-
ности появилось и у россиян. Мо-
дераторы все чаще слышат слова 
о том, что «Сирия и Донбасс это, 
конечно, хорошо, но и про своих 
граждан забывать нельзя». Побе-
да просьбы «обратить внимание 
на нужды простых людей» над 
призывом «укреплять позиции 
России» явно указывает на самое 
слабое место правящего в России 
режима. Люди не спорят с тем, что 
власть отлично справляется с зада-
чей превращения страны в супер-
державу. Но они уже начали чув-
ствовать, что жить в супердержаве 
не очень комфортно.

ПОИСК АЛЬТЕРНАТИВЫ

Протестные настроения растут. 
В  ходе нашего опроса треть ре-
спондентов, намеренных голосо-
вать за другие помимо «Единой 
России» парламентские партии, 
сказали, что сделают это вовсе не 
потому, что им нравятся их лидеры 
или они согласны с их программа-
ми. Нет, респонденты честно при-
знали, что главным мотивом для 
них является нежелание отдавать 
свой голос единороссам. Пока этот 

протест не агрессивен. В отличие, 
например, от США, где избиратель 
требует найти и наказать всех, кто 
виновен в имеющихся проблемах, 
у нас массового спроса на критику 
и негатив нет. Россиянин просто 
хочет быть услышанным. И имен-
но этим его желанием объясняется 
спрос на новые лица. Ему нужны не 
только профессиональные патри-
оты. Он ждет политиков, которые 
понимают его маленькие нужды.

При ответе на вопрос о том, хо-
чет ли респондент, чтобы по итогам 
выборов большинство в Госдуме 
составили депутаты, избравшие-
ся туда впервые, или, наоборот, те, 
кто уже имеет опыт парламент-
ской работы, второй вариант по-
бедил только среди сторонников 
«Единой России». Однако и здесь 
перевес оказался не абсолютным: 
51 против 38%. Намеренные голо-
совать за ЛДПР поделились при-
мерно поровну, а вот сторонники 
иных партий продемонстрировали 
явную усталость от инкумбентов 
(депутатов, сохранивших свои ме-
ста после выборов). В соотношении 
44 против 33% запрос на новичков 
победил и среди неопределивших-
ся — как раз тех избирателей, за чьи 
голоса сейчас развернется основ-
ная борьба. С учетом того, что в це-
лом политический курс и деятель-
ность президента жители страны 
одобряют безоговорочно, этот за-
прос на новых людей является сим-
птоматичным.

Усталость от сложившихся форм 
респонденты демонстрируют и вы-
бирая между депутатом, который 
«основное время посвящает ре-
шению общероссийских проблем, 
работает на благо всей страны», 
и тем, кто «основное время будет 
посвящать решению проблем из-
бирательного округа, работать на 
уровне региона». В соотношении 
55 против 36% избиратели выска-
зались за второй вариант. «Страна 
и так справится, нам бы свои, мест-
ные интересы решить», — как бы 
сказали они. А ведь речь идет о фе-
деральных выборах. Это не выборы 
местного заксобрания.

ЕСТЬ ЛИ ТАКАЯ ПАРТИЯ?

Отвечая на вопрос о том, должна 
ли Госдума быть более независи-
мой от других государственных 
органов или же подчинять свои 
решения исполнительной власти, 
вариант с независимостью уве-
ренно победил — 44 против 36%. 
Вряд ли такой результат связан с 
любовью к абстрактному прин-
ципу разделения властей. Скорее 
всего, объясняется он тем, что ны-
нешняя исполнительная власть в 
чем-то людей не устраивает и они 
хотят иметь орган, отстаивающий 
перед правительством именно их, 
рядовых избирателей, интересы.

Конечно, никто из авторов 
нынешнего политического кур-
са формально не декларировал 
приоритета внешнеполитических 
целей над задачами повышения 
уровня жизни людей. Наоборот, 
социальная риторика процвета-
ет вовсю. Тем не менее есть оче-
видные вещи, говорящие о том, 
как на самом деле расставлены 
акценты. Когда в бюджете страны 
одновременно сокращается доля 
расходов на здравоохранение и 
растет доля, направляемая на фи-
нансирование военных расходов, 
этот факт не замаскируешь и ты-
сячекратным повторением, что 
«выполнение социальных обя-
зательств наш приоритет». Если 
бы сейчас в стране нашлась пар-
тия, которая, не растекаясь мы-
сью по древу, сфокусировала бы 
свою избирательную кампанию 
на одном простом обращенном к 
избирателю вопросе — согласен 
ли он с нынешними приоритета-
ми — и пообещала бы изменить 
их соотношение в обратную сто-
рону, с военных на мирные, то ис-
ход наших думских выборов мог 
бы оказаться не менее удивитель-
ным, чем результат британского 
референдума.

«Жителям страны нравятся «большой дискурс» 
и внешнеполитические успехи, однако помимо 
ощущения величия страны у них есть и другие 
потребности, причем актуализированы сейчас 
именно последние»

ФОТО: из личного архива
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В России началось сокращение числа компаний

Юрлица впали в рецессию
ЯНА МИЛЮКОВА, 
АННА МОГИЛЕВСКАЯ, 
ВЛАДИСЛАВ КОВАЛЕНКО

В первом полугодии число но-
вых компаний в России оказа-
лось меньше числа прекратив-
ших существование, следует 
из данных ФНС. Сокращение 
числа юрлиц связано с зачист-
кой «брошенных компаний» 
и экономическим кризисом.

ВТОРОЙ ГОД В МИНУСЕ

Вслед за прошлогодним приростом 
количества компаний в  России 
примерно на 200 тыс. официальная 
статистика зафиксировала разво‑
рот: в 2016 году бизнесы чаще за‑
крываются, чем создаются. Как по‑
казывают данные ФНС, за первое 
полугодие 2016 года вновь создан‑
ных коммерческих компаний ока‑
залось меньше, чем прекративших 
существование, — 218,5 тыс. про‑
тив 242,4 тыс.

Для  сравнения: в  первом по‑
лугодии 2015 года было создано 
222,9 тыс. компаний, а прекратило 
деятельность в 2,5 раза меньше — 
чуть более 87 тыс. За весь прошлый 
год было зарегистрировано почти 
в два раза больше коммерческих 
юрлиц, чем закрыто. В 2014 году 
количество открытых фирм прак‑
тически равнялось количеству за‑
крытых, а в 2013 году был прирост 
примерно на 30 тыс. юрлиц.

С  чем  связан такой разво‑
рот на  убыль? Нельзя сказать, 
что  в  стране из‑за  экономиче‑
ского спада перестали открывать 
бизнес: количество вновь соз‑
данных юрлиц за шесть меся‑
цев 2016 года оказалось лишь 
на 2% меньше, чем за тот же 
период 2015‑го. Рецес‑
сия продолжается с  нача‑
ла 2015 года, но в прошлом 
году такого эффекта не было. 
А  вот количество компа‑
ний, прекративших деятель‑
ность, увеличилось почти в три 
раза — прежде всего за счет за‑

4,1 млн 
зарегистри
рованных

По данным ФНС, на 1 июля 
2016 года число действую‑
щих в России коммерческих 
организаций, зарегистриро‑
ванных в ЕГРЮЛ, составляет 
4,103 млн (96% из них — это 
ООО). На начало года количе‑
ство таких юрлиц составляло 
4,150 млн, а в начале 2015‑го 
было 3,991 млн. В статистике 
за 2015 год начал полноцен‑
но учитываться Крымский 
федеральный округ, сейчас 
там зарегистрировано около 
30 тыс. коммерческих юрлиц.
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Как в России открывали и закрывали компании

Источник:  «БИР-Аналитик» специально для РБК. Данные по Крыму и Севастополю исключены во избежание возможных искажений статистики. Данные по Ненецкому АО включены в данные по 
Архангельской области. Данные по Ханты-Мансийскому и Ямало-Ненецкому АО включены в данные по Тюменской области.
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Отрасли с максимальной и минимальной суммарной чистой регистрацией компаний в 2006–2015 годах

Источник:  «БИР-Аналитик» специально для РБК. Данные по Крыму и Севастополю исключены во избежание возможных искажений статистики. Данные по Ненецкому АО включены в данные  
по Архангельской области. Данные по Ханты-Мансийскому и Ямало-Ненецкому АО включены в данные по Тюменской области.

Выращивание зерновых, 
технических и прочих 
сельскохозяйственных 
культур, не включенных 
в другие группировки

Неспециализированная 
оптовая торговля 
пищевыми продуктами, 
включая напитки, 
и табачными изделиями

Деятельность 
профессиональных 
союзов

Деятельность агентов 
по оптовой торговле 
универсальным 
ассортиментом товаров
+23 630   –33 017

Основное общее 
и среднее (полное) общее 
обрзование
+3881   –10 331

Дошкольное и начальное 
общее образование
+17 142   –21 763

Разведение крупного 
рогатого скота
+9492   –13 213

Деятельность, связанная 
с обеспечением военной 
безопасности
+732   –1865

Деятельность 
по организации 
азартных игр
+1435   –3345

Прочая розничная  
торговля в неспециали‑
зированных магазинах
+13 248   –13 781

22 719
+35 985
‑58 704

14 219
+12 777
‑26 996

13 493
+12 511
‑26 004

9387

6450

4621

3721

1133

1910

533

Оптовая торговля 
лесоматериалами,  

строительными материалами  
и санитарно‑техническим  

оборудованием
117 995
+196 704
‑78 709

Производство  
общестроительных работ

108 432
+201 084
‑92 652 Прочая оптовая торговля

99 514
+308 272
‑208 758

Организация  
перевозок грузов

52 691
+74 652
‑21 961 

Деятельность 
автомобильного  

грузового 
транспорта

43 656
+69 574
‑25 918 

Деятельность  
ресторанов и кафе

43 347
+69 585
‑26 238

Оптовая  
торговля  
прочими 

машинами 
и оборудованием

36 363
+ 62 779
‑26 416

Деятельность  
в области  

архитектуры*
35 681
+64 178
‑28 497

Деятельность  
в области права

35 650
+58 620
‑22 970

*  Деятельность в области архитектуры; 
инженерно‑техническое проектирование; 
геолого‑разведочные и геофизические 
работы; геодезическая и картографическая 
деятельность; деятельность в области 
стандартизации и метрологии; деятельность 
в области гидрометеорологии и смежных 
с ней областях; виды деятельности, связанные 
с решением технических задач, не включенные 
в другие группировки

Управление  
недвижимым имуществом

98 741
+154 904
‑56 163

    Чистая регистрация 
компаний (количество 
зарегестрированных 
компаний за вычетом 
ликвидированных), шт.

+ Зарегестрировано, шт.

– Ликвидировано, шт.
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Прибыль 
«Сургутнефтегаза» 
может сократиться  
в 7,5 раза с. 12

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

крытия налоговиками «брошен-
ных компаний». В первом полу-
годии 2016 года ФНС исключила 
из  реестра уже 213 тыс. компа-
ний — больше, чем за весь про-
шлый год (174 тыс.). Таким обра-
зом ФНС в том числе зачищает 
рынок от фирм-однодневок, чис-
ло которых сократилось с 1,7 млн 
в 2011 году до 650 тыс. к началу 
2016 года, говорил в феврале гла-
ва ФНС Михаил Мишустин.

«ЧИСТКА» РЕЕСТРА

Заместитель главы ФНС Дмитрий 
Григоренко утверждает, что тен-
денция действительно связана 
с  «чисткой» реестра юридиче-
ских лиц. Служба исключает не-
действующие компании, которые 
больше года не  предоставляют 
отчетность и у которых нет дви-
жений по счетам, сказал он РБК. 
По  оценке ФНС, на  1 июля на-
считывается 710 тыс. компаний 
с признаками однодневок и «бро-
шенных активов», сообщила РБК 
пресс-служба ведомства. Фир-
мы-однодневки, возможно, про-
должат появляться с той же ско-
ростью, что и сейчас, рассуждает 
источник в  финансово-эконо-
мическом блоке правительства, 
но срок их «жизни» будет меньше, 
в том числе благодаря усилиям 
по борьбе с ними.

В мае 2016 года правительство 
опубликовало приказ ФНС, в кото-
ром содержится десяток критери-
ев для выявления фирм-однодне-
вок. У ФНС появилась возможность 
вносить запись о недостоверности 
информации в реестре после ре-
гистрации компании, объясняет 
Григоренко: налоговая проводит 
проверку компании по критериям 
риск-анализа, включая «массовый 
адрес» или «массовый директор», 
и по ее итогам вносит запись в ре-
естре о недостоверности инфор-
мации в  случае наличия крите-
риев риска. Если по результатам 
проверки установлено, что сведе-
ния, включаемые в ЕГРЮЛ, недо-
стоверны, ФНС вправе принять ре-
шение об отказе в госрегистрации, 
следует из приказа.

Проанализированная РБК ста-
тистика служит «важной точкой 
изменения», полагает глава «Де-
ловой России» Алексей Репик (ор-
ганизация представляет интересы 
малого и среднего бизнеса). По его 
мнению, такой разворот в соотно-
шении зарегистрированных и лик-
видированных компаний связан 
«с  высокой степенью неопреде-
ленности в экономике и негатив-
ными инвестиционными ожида-
ниями» со стороны бизнеса.

Заместитель директора Центра 
развития Высшей школы эконо-
мики Валерий Миронов считает, 
что убыль компаний в 2016 году свя-
зана и с сокращением сектора услуг 
и торговли, где сейчас «сдувается 
пузырь», образовавшийся до кри-
зиса на фоне дорогой нефти. Дру-
гой возможный фактор — зачистка 
финансового сектора, при  кото-
ром было достаточно фирм-одно-
дневок. «Отделить два эффекта — 
рецессии и «голландской болезни» 
и ее последствий и расчистку фи-
нансового сектора — сложно», — 
рассуждает он. Тенденция сокра-
щения бизнесов сохранится, если 
рецессия в экономике продолжит-
ся, не исключает эксперт.

Ранее эксперты компании 
«БИР-Аналитик» (справочная си-
стема по  российским юридиче-
ским лицам, принадлежит АЭИ 
«Прайм») подсчитали, сколько 
компаний открывалось и закрыва-
лось в различных российских реги-
онах и отраслях в 2006–2015 годах. 
Из  статистики, проанализиро-
ванной РБК, выяснилось, что по-
следний серьезный экономиче-
ский кризис в  России случился 
в 2008 году, но с точки зрения от-
крытия и ликвидации бизнеса наи-
худшим оказался период 2011–
2012 годов. 

Как считали

РБК использовал данные 
ФНС по количеству новых 
коммерческих компаний, за-
регистрированных в ЕГРЮЛ 
за отчетный период. Юрли-
ца, созданные в результате 
реорганизации бизнеса, 
в расчет не брались — так же 
как и прекратившие суще-
ствование по причине реор-
ганизации. Среди компаний, 
прекративших деятельность, 
учитывались закрывшиеся 
по причине ликвидации 
(в том числе банкротства) 
и исключения из ЕГРЮЛ 
по решению регистрирую-
щего органа. В последнем 
случае речь идет о так назы-
ваемых брошенных компа-
ниях — тех, которые не ведут 
свою деятельность и в тече-
ние года не предоставляют 
в налоговые органы отчет-
ность, поясняет партнер Tax 
Advisors Дмитрий Костальгин.

Падение в рейтинге

По данным Всемирного 
банка, в рейтинге Doing 
Business-2016 Россия по по-
казателю регистрации новых 
предприятий опустилась 
на семь строчек вниз, в то вре-
мя как в общем рейтинге страна 
поднялась с 62-го на 51-е место. 
Показатель регистрации учи-
тывает количество процедур, 
необходимых для открытия 
новой компании, включая вза-
имодействие с госорганами, 
аудиторами и пр.,  число дней, 

требуемое для регистрации 
компаний, стоимость открытия 
и минимальный уставный капи-
тал. Показатель интенсивности 
открытия новых предприятий, 
также высчитываемый Все-
мирным банком (определяется 
как количество только что заре-
гистрированных ООО из расче-
та на 1 тыс. человек трудоспо-
собного населения (в возрасте 
15–64 лет)), составляет 4,2. 
По этому показателю Россия 
близка к Румынии (4,07).
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Эксперты предсказали «голодный год» для самой богатой компании России

Рубль съедает прибыль 
«Сургутнефтегаза»
НАТАЛИЯ ТЕЛЕГИНА, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Укрепление рубля является се-
рьезной проблемой для «Сур-
гутнефтегаза», предупредили 
аналитики. При курсе 63 руб. 
за доллар прибыль компании 
может сократиться почти 
в 7,5 раза, а дивиденды ока-
жутся экстремально низкими.

ЛИДЕР ПО СБЕРЕЖЕНИЯМ

Аналитики инвесткомпании «Атон» 
предрекли «голодный год» для 
«Сургутнефтегаза» — одной из круп
нейших нефтегазовых компаний 
России. В обзоре «Сургутнефтегаз. 
Тучные времена прошли, впереди 
голодный год» они утверждают, что 
акционеров компании ждут слож
ные времена после двух лет ано
мально высоких дивидендов.

У «Сургутнефтегаза» крупней
шие среди российских компаний 
сбережения. На конец 2015 года 
объем денежных средств и депо
зитов превышал 2,57 трлн руб., 
следует из отчетности по МСФО. 
При этом у компании вообще не 
было кредитных обязательств. 
Примерно 2,47 трлн руб. прихо
дилось на депозиты, из них 99,8% 
было размещено в долларах США.  

У других крупнейших россий
ских компаний цифры выглядят 
иначе. Денежные средства и фи
нансовые активы «Газпрома» со
ставляют 1,37 трлн руб., а чистый 
долг — около 2,1 трлн руб. У «Рос
нефти» денежные средства, кра
ткосрочные вложения в акции, 
облигации, паи и депозиты рав
ны 1,56 трлн руб., а чистый долг — 
1,69 трлн руб.

Структура активов позволила 
«Сургутнефтегазу» хорошо зарабо
тать во время падения рубля. В 2015 
году компания получила 568 млрд 
руб. за счет курсовых разниц, сле
дует из отчетности. Для сравнения: 
выручка от реализации за тот же 
период составила примерно 1 трлн 
руб., а операционная прибыль —  
244 млрд. Но благодаря обесцени
ванию рубля чистая прибыль до
стигла 762 млрд руб.

За 2014 и 2015 годы «Сургутнеф
тегаз» выплатил беспрецедент

но высокие дивиденды: 6,92 руб. 
и 8,21 руб. на привилегированную 
акцию соответственно. За предыду
щие десять лет эта цифра ни разу не 
превышала 2,36 руб.

ТАЮЩИЕ ДИВИДЕНДЫ

Но теперь аналитики не ждут вы
соких дивидендов. В отчете «Ато
на» говорится, что если до конца 

года валютный курс останется на 
текущем уровне, 63 руб. за доллар 
США, то изза курсовых разниц чи
стая прибыль нефтяной компании 
сократится на 300 млрд руб. и соста
вит лишь 40,3 млрд руб. Дивиден
ды по префам тогда не превысят 
0,4 руб., утверждают в «Атоне».

С начала года доллар потерял 
13% стоимости к рублю. На 21 июля 
курс составлял 63,4 руб. против 
72,9  руб. на 1 января. Средний 
курс за первое полугодие равнял
ся 70,22  руб., следует из данных 

Центро банка. В 2015 году доллар в 
среднем стоил 60,96 руб., отмечает
ся в отчетности «Сургутнефтегаза».

Аналитики «Атона» сохраня
ют рекомендацию «держать», а по 
обыкновенным повысили до «дер
жать» вместо «продавать».

Газпромбанк на днях снизил ре
комендацию для привилегирован
ных акций компании с «держать» 
до «продавать». «Мы полагаем, что 
относительно сильный рубль мо
жет привести к тому, что в буду
щем котировки акций «Сургутне
фтегаза» окажутся под давлением. 
По нашим оценкам, дивиденды на 
привилегированные акции компа
нии за 2016 год могут быть прак
тически нулевыми», — говорится в 
обзоре аналитиков банка, вышед
шем 18 июля.

Аналитик Raiffaisenbank Ан
дрей Полищук также ожидает ну
левую либо «рекордно низкую» — 
не более 2 руб. на акцию — выплату 
по префам «Сургутнефтегаза». Ну
левыми дивиденды окажутся при 
курсе доллара ниже 62 руб. на конец 
2016 года, уточняет эксперт.

По подсчетам Газпромбанка, 
убытки нефтяной компании из
за курсовых разниц могли достичь 
192 млрд руб. в первом квартале 
текущего года. Чистый убыток за 
этот период, согласно отчетности 

по РСБУ, составил 117 млрд руб. (го
дом ранее была прибыль 140 млрд 
руб.). По итогам года Газпромбанк 
ожидает у «Сургутнефтегаза» убы
ток от курсовых разниц 250 млрд 
руб. и чистую прибыль 30–70 млрд 
руб. (все по РСБУ) при условии, что 
курс будет около 65 руб. за доллар 
США и компания продолжит «гене
рировать сходную операционную 
прибыль». В 2015 году чистая при
быль компании по РСБУ превыша
ла 751 млрд руб.

«Сургутнефтегаз» занимает тре
тье место по добыче нефти в Рос
сии, добыв в 2015 году 61,6 млн т 
нефти и почти 9,5 млрд куб. м газа. 
Генеральный директор «Сургутне
фтегаза» Владимир Богданов счи
тает такой уровень добычи опти
мальным.

В мае текущего года Deutsche 
Bank назвал «Сургутнефтегаз» луч
шим кандидатом на покупку «Баш
нефти». Однако Богданов заявил, 
что компания не будет участвовать 
в приватизации. «У нас все есть, 
нам ничего не надо», — заявил он. 

По итогам 2015 года чистая при
быль «Сургутнефтегаза» по МСФО 
сократилась на 14%, до 762 млрд 
руб., выручка снизилась на 6,3%, 
до 1,27 трлн руб. По мнению экс
пертов, падение показателей свя
зано со снижением цен на нефть. 

За 2014 и 2015 годы «Сургутнефтегаз» 
выплатил беспрецедентно высокие дивиденды: 
6,92 руб. и 8,21 руб. на привилегированную акцию 
соответственно. За предыдущие десять лет эта 
цифра ни разу не превышала 2,36 руб.

ДИВИДЕНДЫ

2,57 
трлн руб.
составлял объем 

денежных средств 
и депозитов 

«Сургутнефтегаза» 
на конец 2015 года

До 40,3 
млрд руб.
может снизиться чистая 
прибыль нефтяной 
компании в 2016 году, 
если до конца года курс 
останется на текущем 
уровне — 63 руб. 
за доллар

568 млрд 
руб.

получила компания 
в 2015 году за счет 

курсовых разниц, следует 
из отчетности по МСФО

2,47 трлн 
руб.

денежных активов 
приходилось 

на депозиты, из них 
99,8% были размещены 

в долларах США

21% и 17%
составили дивиденды по привилегированным акциям 

«Сургутнефтегаза» в 2014 и 2015 годах  
(8,21 руб. и 6,92 руб. на акцию)

До 0,4 
руб.

на привилегированную 
акцию (около 1%) может 
снизиться дивидендная 

доходность префов 
«Сургутнефтегаза» 

в 2016 году, 
по расчетам АТОН

1  
трлн руб.
составила выручка 

от реализации 
«Сургутнефтегаза» 

за 2015 год

244 млрд  
 руб.

операционная прибыль  
«Сургутнефтегаза» за 2015 год. 
Благодаря обесцениванию  
рубля чистая прибыль  
достигла 762 млрд руб.

Доходы и дивиденды «Сургутнефтегаза»

Источник: АТОН, данные компании
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«ВИМ-Авиа» объяснила многочасовые задержки рейсов

Турция спутала полетные карты
СЕРГЕЙ ТИТОВ

Авиакомпания «ВИМ-Авиа» 
объяснила причины задер-
жек и отмены рейсов сразу 
по нескольким направлениям. 
В компании говорят, что в за-
держках виноваты переворот 
в Турции и проблемы с по-
ставками новых самолетов. 
Эксперты считают, что про-
блема в том, что «ВИМ-Авиа» 
«неправильно планировала 
организацию рейсов».

 В среду, 20 июля, авиакомпания 
«ВИМ-Авиа» отменила шесть рей-
сов из Симферополя, сообщил 
«Интерфакс» со ссылкой на данные 
онлайн-табло аэропорта. Пять са-
молетов вылетели в Москву в пер-
вой половине дня с задержкой от 

2,5 до 8 часов, еще пять рейсов за-
держиваются. Самая значительная 
задержка — почти девять часов.

Рейсы на Симферополь не отме-
нены, заявила РБК представитель 
«ВИМ-Авиа»: «Они будут выпол-
няться на воздушных судах боль-
шей вместимости — Boeing  777, 
поэтому производится коррекция 
расписания». По ее словам, са-
мая большая задержка составляет 
шесть часов.

В течение последней неде-
ли «ВИМ-Авиа» систематиче-
ски задерживает рейсы, г  оворит 
источник, близкий к Минтрансу. 
По словам собеседника РБК, вре-
мя задержки варьируется от двух 
часов до восьми. «Интерфакс» со-
общал, что выполнение рейсов из 
Санкт-Петербурга в болгарские 
Бургас и Варну растянулось более 

чем на сутки. Задержку более чем 
на сутки «ВИМ-Авиа» допустила и 
на рейсе Москва — Благовещенск, 
передавало агентство. Сегодня гу-
бернатор Амурской области Алек-
сандр Козлов попросил Росавиа-
цию принять меры в отношении 
авиакомпании.

В летний период из-за высокой 
нагрузки воздушные суда эксплуа-
тируются с максимальной интен-
сивностью, объясняет представи-
тель «ВИМ-Авиа». Из-за этого, по 
ее словам, любые форс-мажорные 
события в этот период влияют на 
регулярность выполнения поле-
тов. В частности, попытка госпере-
ворота в Турции в ночь на 16 июля 
стала причиной задержки более 
чем восьми рейсов, приводит она 
пример и добавляет, что неисправ-
ность воздушного судна в Симфе-

рополе в ночь на 18 июля «усугуби-
ла ситуацию». «В настоящее время 
мы принимаем все необходимые 
меры по ликвидации накоплен-
ных задержек и предотвращению 
новых», — заверила представитель 
компании.

Источник, близкий к Минтран-
су, считает, что проблема в том, что 
«ВИМ-Авиа» «неправильно плани-
ровала организацию рейсов». Кро-
ме того, у авиакомпании обычно 
не бывает резервного самолета, 
который встает на замену в слу-
чае неисправности рейсового суд-
на, отмечает собеседник РБК.

Росавиация проводит еже-
суточный мониторинг полетов 
«ВИМ-Авиа», сообщил предста-
витель агентства. В начале июля 
Росавиация предупредила генди-
ректора «ВИМ-Авиа» о недопу-

стимости длительных задержек 
рейсов. Со слов представителя ави-
акомпании задержки происходят 
по вине лизингодателя, говорит 
представитель Росавиации: «Биле-
ты продавались с учетом появле-
ния нового борта, а он не пришел».

 На прошлой неделе был вве-
ден  в эксплуатацию новый 
Boeing  777, отмечает представи-
тель «ВИМ-Авиа». Еще один такой 
же самолет будет запущен в бли-
жайшие два дня, а к концу меся-
ца «ожидается приход еще двух 
Boeing  737-500», заверяет она. 
По ее словам, эти меры позво-
лят ликвидировать все имеющи-
еся задержки. В противном слу-
чае к компании будут применены 
меры ограничительного характе-
ра, предупредил представитель 
Росавиации. 

АВИАЦИЯ

Суд снял Евгения Дода с поста в совете директоров «Квадры»

Отставка под следствием
ЮЛИЯ КОТОВА, 
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА, 
НАТАЛЬЯ ДЕРБЫШЕВА

Суд по ходатайству следствия 
отстранил обвиняемого в 
мошенничестве Евгения Дода 
от поста председателя совета 
директоров компании «Ква-
дра». Компания отмечает, 
что топ-менеджер перестал 
возглавлять совет директоров 
еще в июне.

Басманный суд Москвы в среду по 
ходатайству следователя отстра-
нил экс-главу «РусГидро» Евгения 
Дода, обвиняемого в мошенниче-
стве, от поста в совете директоров 
теплогенерирующей компании 
«Квадра», сообщили ТАСС и «РИА 
Новости» со ссылкой на предста-
вителя суда.

Пресс-секретарь Басманного 
суда Юнона Царева сказала РБК, 
что суд удовлетворил ходатайство 

следователя и отстранил Дода от 
должности председателя совета 
директоров «Квадры».

Дода задержали 22 июня по делу 
о мошенничестве в особо крупном 
размере. 23 июня Басманный суд 
арестовал его. СКР утверждает, 
что Дод после утверждения фи-
нансового отчета «РусГидро» за 
2013 год подписал приказ о специ-
альном премировании топ-менед-
жеров, начислив себе премию в 
353,21 млн руб., незаконно завы-
сив бонус не менее чем на 73,2 млн 
руб. Вознаграждение топ-менед-
жеров «РусГидро» зависело от фи-
нансовых результатов компании. 
Чтобы увеличить бонусы, Дод и 
главный бухгалтер «РусГидро» 
Дмитрий Финкель , по версии след-
ствия, не отразили в финансовой 
отчетности за 2013 год бумажные 
убытки на 12,4 млрд руб. от обес-
ценивания 84,39% акций РАО 
«Энергетические системы Восто-
ка», 29,8% «Якутскэнерго» и 1,04% 

Дальневосточной энергетической 
компании.

За Дода вступился бизнес-ом-
будсмен Борис Титов, который 
назвал арест излишней мерой.  
«Это явно совершенно расчетная 

ошибка или, даже если выписали 
лишние деньги сознательно, все 
равно вопрос штрафов, экономи-
ческой ответственности, но не по-
садки на этапе предварительного 
следствия», — говорил Титов. Од-
нако суд отказал адвокатам Дода 
в жалобе на арест подзащитного.

Отстранение подозреваемого 
или обвиняемого от должности 

предусмотрено Уголовно-процес-
суальным кодексом, рассказыва-
ет партнер King & Spalding Илья 
Рачков. «Вопрос в том, можно ли 
формально считать членство и 
председательство в совете дирек-

торов работой», — отмечает юрист. 
По его словам, суд также может на-
значить компенсацию в размере 
прожиточного минимума в сред-
нем по стране.

Знакомый Дода говорит, что суд 
назначил бывшему топ-менедже-
ру «РусГидро» компенсацию от 
государства — пять минимальных 
размеров оплаты труда (МРОТ). 

С 1 июля 2016 года 1 МРОТ равен 
7500 руб. Таким образом, Дод будет 
получать в месяц 37 500 руб.

Дод стал председателем совета 
директоров «Квадры» в феврале 
2016 года. На собрании акционе-
ров «Квадры» 28 июня Дод, тогда 
уже находившийся под арестом, 
был снова избран в совет энерго-
генерирующей компании. Препят-
ствий для его избрания в органы 
управления «Квадры» нет, говорил 
гендиректор компании Юрий Пи-
менов. Акционеры «Квадры» могут 
пересмотреть свое решение только 
с изменением статуса Дода в уго-
ловном деле, отмечал он.

В среду пресс-служба «Квадры» 
сообщила, что Дод не занима-
ет должность председателя сове-
та после годового собрания акци-
онеров. Представитель «Квадры» 
добавил, что нынешний процессу-
альный статус Дода не препятству-
ет его избранию в совет и не влияет 
на кворум.   

Дод стал председателем совета директоров 
«Квадры» в феврале 2016 года. На собрании 
акционеров «Квадры» 28 июня Дод, тогда уже 
находившийся под арестом, был снова избран 
в совет энергогенерирующей компании
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Сколько приносит мобильная кофейня в Москве

Кофе с колес
НАТАЛЬЯ СУВОРОВА

Предприниматель Роман 
Магденко переоборудовал 
американский фургон в ко-
фейню. Машина курсирует 
по мероприятиям и приносит 
300 тыс. руб. выручки в месяц.

СТАРЫЙ ДОБРЫЙ ФУРГОН

Идея создать фудтрак с кофе при-
шла к Роману Магденко, когда он 
гулял с друзьями в парке. «Сначала 
мы обратили внимание на торгов-
лю мороженым, но потом я понял, 
что теплый сезон у нас не такой уж 
длинный, а кофе люди пьют всег-
да»,  — рассказывает Магденко. 
Идею поддержали коллеги Иван 
Коваль и Никита Суворов, и осенью 
2014 года они втроем зарегистри-
ровали ООО «Мор-Фе».

Через сайт по продаже б/у-авто-
мобилей начинающие бизнесме-
ны нашли в Подмосковье забро-
шенный фургон GMC 1991 года 
выпуска и выкупили его за 250 тыс. 
руб. «Это классический американ-
ский микроавтобус с большим мо-
тором, с отличным салоном. Ста-
рый добрый фургон из металла, он 
нам показался очень харизматич-
ным, правильным», — вспоминает 
Магденко.

Чтобы переделать фургон в ко-
фейню, потребовались серьез-
ные вложения, но отступать было 
некуда. «Машина была изрядно 
подгнившей. Мы узнали об этом, 
только уже когда сняли все до ме-
талла»,  — вспоминает Магден-
ко. В фургоне пришлось перева-
рить и заменить металл, сделать 
тепло- и шумоизоляцию, обшить 
салон пищевой нержавейкой и 
вмонтировать конструкции под 
оборудование — кофемашину, хо-
лодильник, электрогенератор для 
автономной работы. «Делали все 
сами — после работы в гараж, из га-
ража на работу», — вспоминает Ма-
гденко. Внешне автомобиль тоже 
преобразился — знакомый худож-
ник разработал дизайн и покрасил 
машину в жизнерадостные цвета, 
изобразив на ней кофейные зерна.

С учетом отделки и закупки обо-
рудования на фургон у предприни-
мателей ушло порядка 2 млн руб. 
Эти деньги Магденко и его партне-
ры взяли в кредит как физические 
лица в нескольких банках. Сейчас 
удалось погасить около половины 
долга — ежемесячные выплаты со-
ставляют около 50 тыс. руб.

КОФЕ ВЫХОДНОГО ДНЯ

Изначально основатели плани-
ровали запустить бизнес, посмо-
треть, как он будет работать, а 
когда доходы вырастут, бросить 
офисную работу и уйти на воль-
ные хлеба. «Но практика показала, 
что не все так радужно», — сетует 
Роман. Он до сих пор совмещает 
бизнес и работу менеджера в од-
ной из крупнейших российских 
страховых компаний (он попросил 
не раскрывать ее название).

Хотя формально мобильная 
торговля не запрещена законо-
дательством, в Москве, как и во 
многих других регионах, она при-
равнивается к нестационарной 
торговле, а это приводит к сложно-
стям. В частности, торговый объ-
ект нужно включить в схему разме-
щения нестационарных торговых 
объектов, принять участие в тор-
гах, заключить договор аренды 
земельного участка и пр. По сути, 
процедура ничем не отличается от 
согласования киоска, хотя главное 
достоинство фудтрака в том, что в 
любой момент его можно увезти.

По словам Магденко, они с 
коллегами знали об этом, ког-
да запускали проект, но надея-
лись договориться с владельцами 
бизнес-центров о работе в будни. 
«По  факту получилось, что биз-
нес-центры предпочитают ставить 
стационарные точки», — говорит 
он. Выход нашелся: предприни-
матели стали работать на корпо-
ративных и городских мероприя-
тиях. Именно так действуют почти 
все московские игроки этого рын-
ка, рассказала РБК организатор 
фестиваля фудтраков Анастасия 
Колесникова: «Закона о мобиль-
ной торговле нет, поэтому вые-
хать в будни никто не может, все 
в основном работают либо на ме-
роприятиях, либо на частных тер-
риториях».

Поняв, что по будням торговать 
не получится, основатели «Мор-
Фе» начали искать, кому нужен 
фургончик с кофе на выездных 
мероприятиях. «Изначально мы 
искали клиентов самостоятель-
но: раскидывали коммерческие 

предложения, смотрели рекламу, 
связывались с организаторами. 
За прошлый год сформировалась 
уже клиентская база, и клиенты 
теперь сами нас приглашают», — 
говорит Магденко. Дебютировал 
фургон «Мор-Фе» на Масленице 
в комплексе «Этномир» в Калуж-
ской области в феврале 2015 года, 
а за полтора года кофейный фур-
гон успел поучаствовать в десятках 
фестивалей — в их числе «Добро-
фест», «Дикая мята», «АрхСтоя-
ние», Bosco Fresh Fest, поработа-
ли на различных мероприятиях 
в парках города (ВДНХ, «Красная 
Пресня», сад «Эрмитаж», «Коло-
менское», «Царицыно»), на Дне го-
рода в Ярославле. Фургон стал по-
стоянным участником фудкорта 
гоночной трассы Moscow Raceway.

СЕКРЕТНЫЙ ИНГРЕДИЕНТ

Подходящий кофе Роман искал 
долго — покупать у московских 
обжарщиков выходило дорого, у 
региональных не хватало объемов 
или подводила логистика. В итоге 
остановились на небольшой ижев-
ской компании Tasty Coffee, у ко-
торой «Мор-Фе» закупает от 15 до 
30 кг кофе раз в месяц — для ра-
боты на выездных мероприятиях 
этого вполне хватает. Магденко 
гордится тем, что кофе поступает 
уже на пятый день после обжарки 

и хранится не более месяца. «Мне 
всегда хотелось варить правиль-
ный кофе, настоящий, из правиль-
ных продуктов», — говорит он.

Еще дольше владельцы фургона 
искали подходящую воду. «Я вычи-
тал, как один итальянец подходил 
к варке кофе с научной точки зре-
ния и нашел идеально правильную 
воду для варки эспрессо — в ней не 
было никаких оттенков, вода была 
определенной мягкости, не было 
минерализации. Мы замучили 
всех производителей, мол, вышли-
те нам физико-химический состав 
вашей воды», — вспоминает Ма-
гденко. Подходящую марку воды 
нашли после трех месяцев отбора, 
но называть ее предприниматель 
отказался, чтобы не увели конку-
ренты.

Чтобы сэкономить на зарплате 
бариста, Магденко научился ва-
рить кофе сам. Он получил сер-
тификат бариста в Барменской 
ассоциации России и начал тре-
нироваться на собственном обо-
рудовании. Со временем бариста 
все-таки наняли — сейчас его зар-
плата варьируется от 2 тыс. в день 
в будни до 2,5 тыс. руб. в выход-
ные, а если торговля идет активно, 
бариста может получить до 15% от 
дневной выручки.

Склад для кофе организовали в 
гараже, который арендовали для 

фургона за 15 тыс. руб. в месяц. 
Гораздо дороже обходится аренда 
места для фургона на мероприя-
тиях — от 10 тыс. до 150 тыс. руб. за 
день работы. Верхняя цифра зача-
стую превышает дневную выруч-
ку, при этом затраты на аренду не 
должны превышать 25% выручки, 
иначе они съедают всю прибыль. 
Мероприятия, куда фудтраки при-
глашают бесплатно, по словам Ма-
гденко, бывают два-три раза в год.

В среднем за мероприятие 
фургон продает порядка 200 пор-
ций кофе и получает 50–60 тыс. 
руб. выручки. Спрос зависит от 
погоды, месторасположения фур-
гона и платежеспособности посе-
тителей. «Иногда вроде бы стоим 
с коллегами на одной площадке, к 
одному клиенты подходят, к дру-
гому — нет. Разница 10 м, а тра-
фик уже не тот: люди ленивые, 
увидели первую попавшуюся ко-
фейню и подошли», — объясняет 
Роман. Средняя рентабельность 
фургона-кофейни, по его сло-
вам, сейчас составляет около 13%, 
хотя на отдельных мероприяти-
ях она может доходить и до 40%. 
Например, на фестивале Bosco 
Fresh Fest за два дня мобильная 
кофейня заработала 78  тыс. руб. 
чистой прибыли.

Себестоимость порции кофе, по 
словам Романа Магденко, состав-
ляет 20% от его конечной цены для 
покупателя, включая воду, стакан-
чик, крышку, салфетку, порцию са-
хара, палочку для размешивания, 
словом, все, что прилагается к на-
питку. В «Мор-Фе» кофе в среднем 
продается по 200 руб. «Товар высо-
комаржинальный, но нельзя забы-

В среднем за мероприятие фургон продает 
порядка 200 порций кофе и получает  
50–60 тыс. руб. выручки
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Чтобы переделать фургон в кофейню, потребовались серьезные вложения. Внешне автомобиль тоже преобразился — художник, знакомый 
с предпринимателем, разработал дизайн и покрасил машину 
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вать о накладных расходах: амор-
тизация оборудования, расходы 
на бензин, чтобы доехать до меро-
приятия, аренда, зарплата бариста. 
С начала года мы уже потратили на 
аренду 39% от выручки», — говорит 
он. Можно, конечно, снизить затра-
ты на кофе и воду, но Магденко бо-
ится, что упадет качество продукта.

У фудтраков, которые прода-
ют еду, рентабельность может до-

ходить и до 50–60%, а выручка — 
до 500 тыс. руб. за один выезд при 
наличии большого потока поку-
пателей и умения быстро обра-
батывать заказы, рассказал РБК 
основатель сети лапшичных «Вок-
кер» Алексей Гисак. Два года на-
зад, специально чтобы облегчить 
логистику на мероприятиях, сеть 
«Воккер» обзавелась двумя фуд-
траками, в каждый из которых вло-
жила по 2,5 млн руб. Однако в по-
следнее время толку от работы на 
выезде все меньше, говорит Гисак: 
«Сейчас организаторы берут нема-
лые деньги за мероприятие, но пы-
таются загнать туда по 50 фудтра-
ков. В результате все по чуть-чуть 
зарабатывают. Когда мы начинали, 
никогда не было ни на одном ме-
роприятии такого количества раз-
ной еды».

Однако Роман Магденко прин-
ципиально не хочет продавать в 
своем фургоне еду. «В принципе 
можно ту же самую лапшу делать, 
для этого много места не нужно, и 
есть где разместить оборудование. 
Но ведь здесь пахнет кофе. А если 
ты покупаешь кофе, а изнутри еще 
запах лапши с какими-нибудь ин-
гредиентами — уже не то», — объ-
ясняет он.

Впрочем, десерты к кофе в 
«Мор-Фе» все-таки планируют 
добавить: летом вместе с кофе 
продают мороженое компании 
«Джи эф ай рус», а зимой — кон-
дитерские изделия от небольшо-
го подмосковного производителя 
Rivolna. «Сейчас лето, не сезон на 
пирожные, но осенью мы обяза-
тельно возобновим с ними рабо-
ту», — говорит Магденко.

ФУДТРАК В ЗАКОНЕ

По оценке Анастасии Колесни-
ковой, сейчас в России насчиты-
вается от 150 до 170 фудтраков, 
около 100 из которых работает в 
Москве. Однако число фургонов 
с едой и напитками может вы-
расти до 50 тыс. по стране, если 
Госдума примет разработанные 
Минпромторгом поправки к за-

кону о торговле, рассказал РБК 
президент Коалиции киоскеров 
России Владлен Максимов. «У нас 
же запредельная стоимость пло-
щадей в аренду, а тут площадь не 
нужна, нужна просто возможность 
встать», — говорит Максимов. Вес-
ной законопроект о нестационар-
ной и мобильной торговле про-
шел общественное обсуждение 
и был согласован с московским 
правительством, осенью его пла-
нируют внести на рассмотрение в 
Госдуму нового созыва, сообщил 
Максимов.

Несмотря на фактический за-
прет на мобильную торговлю, в 
фудтраки уже начали вкладывать-
ся крупные игроки ресторанного 
бизнеса. Например, осенью про-
шлого года сеть ресторанов Ginza 
Project вложила $20 млн в проект 
GinzaTruck, и сейчас 15 фургонов 
с едой от Ginza участвуют в город-
ских мероприятиях (всего таких 
фургонов заказали 80), рассказал 
РБК генеральный директор Ginza 
Project Алексей Волков. По словам 
Волкова, Ginza Project рассчиты-
вает на отмену запрета и быстрый 
рост сегмента торговли уличной 
едой. «Этот сегмент удобный, мо-
бильный, работает и в Америке, и 
в Европе отлично. Это комфортно 
и для города — например, прие-
хало 20–30 фудтраков, обслужило 
городское мероприятие и уехало. 
Не надо ничего строить», — гово-
рит Волков. Подобный проект, но 
меньшего масштаба, запускала 
также «Чайхона №1».

Даже если закон примут, усло-
вия работы фудтраков пока неиз-
вестны, говорит Анастасия Колес-
никова. «Предполагаю, что Ginza и 
несколько крупных игроков будут 
лоббировать свои интересы. Воз-
можно, места для мобильной тор-
говли будут приняты под какой-то 
один тип машин или под одну ком-
панию. В принципе, властям удоб-
нее разыграть по тендеру разреше-
ние на одну компанию, ее легче 
контролировать, чем 100 разных 
предпринимателей», — опасается 
Колесникова.

Пока нет закона, позволяюще-
го свободно вести торговлю, фуд-
траки не могут быть самостоятель-
ным бизнесом, считает основатель 
«Воккера» Алексей Гисак. По его 
словам, при режиме работы «по 
выходным» инвестиции в фудтрак 
невозможно отбить за один сезон 
в отличие от обычного павильо-
на с едой. «Фудтрак требует около 
1,5–2 млн руб., так как надо купить 
нормальную машину, переобору-
довать ее, отделать. Чтобы отбить 

2 млн при рентабельности 25%, вам 
надо зарабатывать 200 тыс. руб. в 
день. В Москве по пальцам можно 
пересчитать мероприятия, где вы-
ручка превышает 100–150 тыс. руб. 
в день», — говорит Гисак. И дей-
ствительно — вложенные в фуд-
трак инвестиции Роман Магденко 
рассчитывает отбить только в этом 
году. Зато если закон будет принят, 
он планирует запустить в Москве 
еще пару кофейных фургонов — 
технология уже обкатана. 

Как устроен фургон-кофейня

Начальные инвестиции тыс. руб.

Покупка фургона 250
Ремонт и переоборудование 800
Покраска 200
Дизайн 100

Оборудование:

Кофемашина 140
Электрогенератор 90
Фризер для мороженого 140
Касса и POS-терминал 40
Мелкое оборудование и инструменты 40
Прочее (включая регистрацию ООО 
и разработку сайта) 200

Итого 2000
Ежемесячные расходы тыс. руб. в месяц  (июнь 2016)

Аренда мест 70
Аренда гаража 15
Закупка кофе, воды и бумажных стаканчиков 60
Зарплата бариста 35
Облачная система бухгалтерии «Мое дело» 1,2
Оплата системы учета продаж на планшете 
(подписка) 2,2
Выручка от продажи кофе 300
Операционная прибыль 116,6
Налоги 17,5
Торговый сбор (160 тыс. руб. в год) 13,3

Чистая прибыль 85,8
Источник: данные компании

Кофейня 
на колесах 
в цифрах

2 млн руб. 
— стартовые инвестиции

Около 20%  
от цены 
— себестоимость порции 
кофе

1,1 млн руб. 
выручки заработала 
компания с начала 2016 года

700 тыс. руб. 
составила выручка  
в 2015 году

200 руб. 
— средняя цена кофе 
в фургоне 

330 руб. 
— средний чек

Около 170 
фудтраков 
работает в России

Источник: данные компании, 
worldfoodtruckfestival.com
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АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

Большинство россиян слышали 
о налоговых вычетах, но ни-
когда в жизни ими не пользо-
вались. Почему так происхо-
дит и на какие льготы может 
рассчитывать каждый?

Только 10% россиян оформляли 
налоговый вычет за последний год. 
Об этом свидетельствуют резуль-
таты опроса, который Националь-
ное агентство финансовых иссле-
дований (НАФИ) провело в июне. 
Чаще всего вычет получали жители 
Уральского федерального округа 
(вычет оформляли 19% респонден-
тов), реже — население Центрально-
го округа (только 6%).

Примечательно, что уровень ин-
формированности о вычетах и чис-
ло реально оформленных льгот поч-
ти не связаны. По идее, чем больше 
жителей региона знают о привиле-
гиях, тем больше должны ими поль-
зоваться. Но это не так. Например, в 
Северо-Кавказском округе о нало-
говых вычетах осведомлены лишь 
25%, а в Южном — 47%. При этом и 
там и там оформляли льготы толь-
ко 10% участников исследования. 
Еще пример: в Уральском округе о 
вычетах осведомлены 54% респон-
дентов, а в Сибирском — 53%.   Одна-
ко доля тех, кому приходилось де-
лать вычеты, сильно различается: 
19 и 13% соответственно. «Возмож-
но, лучше всего осведомлены о на-
логовых вычетах в тех округах, где 
больше жителей работают на круп-
ных, в частности бюджетных, пред-
приятиях», — предполагает про-
фессор кафедры экономической 
социологии ВШЭ Ольга Кузина. «У 
них, как правило, нет необходимо-
сти в платных медицинских услу-
гах, поскольку в таких учрежде-
ниях сотрудникам предоставляют 
соцпакет. Поэтому и права на вычет 
у них могут возникать реже», — за-
ключила она.

Если дело не в информирован-
ности, почему вычеты оформляют 
лишь единицы? По данным НАФИ, 
большинство россиян (76%) полага-
ют, что у них просто нет необходи-
мости в налоговых вычетах. Еще 13% 
признаются, что не до конца пони-
мают, как именно нужно оформлять 
льготы. «Люди почему-то уверены, 
что делать налоговый вычет очень 

долго, боятся, что документы мо-
гут не принять», — делится наблю-
дениями гендиректор компании 
«Персональный советник» Наталья 
Смирнова. «Все это — миф», — уве-
ряет она. Смирнова рассказывает, 
что ей неоднократно приходилось 
помогать своим клиентам с оформ-
лением вычета. «Такого, чтобы де-
кларацию не приняли, не было ни 
разу», — успокаивает она.

Еще одна причина, почему рос-
сияне не идут за вычетами, — стрем-
ление сэкономить время, предпо-
лагает руководитель направления 
социально-экономических иссле-
дований Аналитического центра 
НАФИ Екатерина Корконосова. 
Люди думают: на оформление льго-
ты уйдет много времени, а выгода 
получится очень скромной, отме-
чает она. Смирнова из «Персональ-
ного советника» называет это пре-
дубеждением и советует расстаться 
с ним. «Декларацию можно подать 
онлайн, справки из банка [для выче-
та по ипотеке] или медцентра [для 
льгот за лечение] получить прямо на 
почту», — говорит она. 
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Источник: опрос НАФИ, проведенный в июне 2016 года 

Как жители разных регионов пользуются налоговыми вычетами
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Почему россияне не пользуются налоговыми льготами

Вычет не в счет

ЗА ЧТО ПОЛОЖЕН ВЫЧЕТ:

1. Благотворительность
25% от вашего налогооблагаемо-
го дохода, не более 120 тыс. руб. 
в год.
Что нужно: платежные докумен-
ты, справка из банка (о переводе 
денег).

2. Платное обучение
25% от вашего налогооблагае-
мого дохода, не более 120 тыс. 
руб. в год (свое обучение) или 
50 тыс. руб. в год (обучение ре-
бенка).
Что нужно: договор с учебным 
заведением, лицензия, платеж-
ные документы.

3. Лечение и лекарства
25% от вашего налогооблагаемо-
го дохода, не более 

120 тыс. руб. в год.
Что нужно: договор с медучре-
ждением, лицензия, платежные 
документы. Для лекарств — ре-
цепт и платежный документ.

4. Страхование жизни на срок 
от пяти лет, негосударственное 
пенсионное обеспечение
25% от вашего налогооблагаемо-
го дохода, не более 120 тыс. руб. 
в год.
Что нужно: договор со стра-
ховой компанией, платежные 
документы.

5. Индивидуальный 
инвестсчет (ИИС)
13% от внесенной на счет суммы 
(не более 52 тыс. руб. в год).
Что нужно: договор об открытии 
счета, документы, подтверждаю-
щие внесение денег на счет.

6. Продажа имущества
1 млн руб. на недвижимость 
и 250 тыс. руб. на другое иму-
щество (кроме ценных бумаг).
Что нужно: договор купли-про-
дажи, платежные документы.

7. Покупка имущества
До 2 млн руб. на недвижимость, 
до 3 млн руб. на проценты по 
ипотеке.
Что нужно: договор купли-про-
дажи или долевого участия, 
свидетельство о регистрации 
права собственности, платеж-
ные документы. Для ипотеки — 
договор с банком, платежные 
документы.

8. Дети до 18 лет (либо до 24, 
если ребенок — студент очно-
го отделения)
1400 руб. на каждого ре-

бенка каждому родителю, 
3 тыс. — на третьего и каж-
дого последующего ребенка; 
12 тыс. руб. — на ребенка с 
инвалидностью.
Что нужно: свидетельство 
о рождении каждого ребен-
ка, справка из вуза, где он 
учится.

9. Инвалидность
500 руб.
Что нужно: документы об 
инвалидности.

10. Участие в ликвидации 
последствий черно 
быльской катастрофы, 
участие в ВОВ
3 тыс. руб.
Что нужно: документы, под-
тверждающие участие в этих 
событиях.

Как получить налоговый вычет

Стандартный набор документов: декларация (можно заполнить прямо 
на сайте ФНС), копия паспорта; справка 2-НДФЛ с работы, заявление 
на возврат налога (в свободной форме) + документы для каждого 
типа налогов (смотрите пункт «что нужно»).

Как подать: лично в отделении ФНС, по почте, через личный кабинет 
налогоплательщика.
Когда подавать: в течение трех лет с моменты уплаты налога, 
по которому получаете вычет.
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